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Должники наши
Объём кредитов населения впервые превысил 32 трлн

Мария Колобова

О бщий размер кредитов и займов 
населения по итогам июля превы-

сил 32 трлн рублей, следует из данных 
ЦБ, которые проанализировали «Из-
вестия». С начала года он увеличился 
на 3,3 трлн — это максимальные темпы 
как минимум с 2015-го. Динамика объ-
ясняется отложенным с прошлого года 
спросом на товары, ожиданием подо-
рожания ссуд и повышения цен, счита-
ют в крупнейших банках. При этом ос-
новной рост выдач пришёлся на ипотеку. 
Для сокращения рисков закредитован-
ности ЦБ уже поднял ключевую ставку 
и ввёл новые ограничения по выдаче за-
ймов гражданам с высокой долговой 
нагрузкой. Это должно охладить спрос.

С января по июль размер задолжен-
ности населения перед банками уве-

личился на 3,3 трлн и впервые превы-
сил 32 трлн рублей, следует из данных 
Центробанка. Рост оказался макси-
мальным как минимум с 2015 года 
по сравнению с аналогичными пе-
риодами предыдущих лет. Напри-
мер, за первые семь месяцев 2022-го 
объём кредитов россиян увеличился 
на 0,8 трлн рублей, а ещё годом ранее — 
на 2,8 трлн.

Одна из основных причин такой ди-
намики — реализация отложенного 
спроса в этом году, так как большую 
часть 2022-го уровень неопределённо-
сти и процентные ставки были высо-
кими, пояснила главный аналитик Со-
вкомбанка Наталья Ващелюк. Кроме 
того, в прошлом году проблемы с ло-
гистикой, расчётами и поиском новых 
поставщиков ограничивали 
возможности для импорта. 
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Злаковый день
К чему Путин и Эрдоган пришли после трёх часов переговоров

Алёна Нефёдова, Валентин Логинов

Россия готова поставить до 1 млн т 
зерна по льготной цене через Турцию 

в беднейшие страны, но рассчитывает 
на помощь Катара. И альтернативой чер-
номорскому соглашению это не станет. 
Об этом Владимир Путин заявил по ито-
гам встречи с Реджепом Тайипом Эрдога-
ном. Пока Москва готовится к бесплатной 
поставке продовольствия в шесть нуж-
дающихся стран, но в целом она может 
вернуться в зерновую сделку, как толь-
ко все договорённости будут выполне-
ны. Кроме того, РФ надеется на скорое 
завершение переговоров по созданию 
газового хаба в Турции. По плану идёт 
и работа над атомной станцией «Аккую», 
в следующем году уже планируется запу-
стить первый энергоблок. Есть ли шансы 
на возобновление зерновой сделки и как 
президенты оценили текущую ситуацию 
на Украине — в материале «Известий».

Прошедшие в Сочи переговоры Вла-
димира Путина и Реджепа Тайипа Эрдо-
гана были одним из самых ожидаемых 
событий последних недель. Встреча про-
шла в санатории «Русь».

С российским президентом в одной 
машине также прибыли вице-премьер 
Александр Новак и глава «Росатома» 
Алексей Лихачёв, которые куриру-
ют один из главных атомных проектов 
в Турции — строительство блока АЭС 
«Аккую». Перед началом официальной 
части переговоров на крыльце санато-
рия лидеры успели побеседовать.

— Как долетели? Хорошо? — поинте-
ресовался Владимир Путин.

— Час пятнадцать всего, — ответил ту-
рецкий коллега.

— Можете прилетать к нам отдыхать. 
А то мы всё [к вам], — пошу-
тил президент РФ.

Островной упор 
За полгода в российские офшоры переехало 
87 компаний

Евгений Грачев, Мария Строителева

В специальные административные 
районы (САР) на островах Русский 

и Октябрьский за первое полугодие 
2023-го переехало 87 компаний — это 
больше, чем за весь предыдущий год, 
сообщили «Известиям» в Минэконом-
развития. В бизнес-объединениях 
рост популярности так называемых 
российских офшоров связывают с за-
падными санкциями и трудностью ве-
дения бизнеса для предпринимателей 
из-за рубежа, в том числе для получе-
ния дивидендов. В дальнейшем вла-
сти планируют упрощать процесс 
переезда, а количество резидентов 
таких зон будет расти.

По итогам первого полугодия 
2023-го в САРы на Октябрьском и Рус-
ском переехало 87 компаний, что поч-
ти в два раза больше, чем за анало-
гичный период предыдущего года, 
когда там зарегистрировались 34 ор-
ганизации, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе Минэка. Там уточни-
ли: за весь 2022 год в эти зоны перее-
хало 83 предприятия.

В ведомстве не сообщили, сколько 
всего компаний сейчас зарегистри-
ровано в САРах. Как выяснили «Из-
вестия», там активны 268 организа-
ций.

На острове Русский зарегистри-
рованы 62 международные компании 
с общим объёмом активов порядка 

5 трлн рублей, сообщили в пресс-
службе Корпорации развития Даль-
него Востока и Арктики. При этом 
за восемь месяцев 2023-го редоми-
циляцию — перерегистрацию ком-

пании из другой страны в Россию — 
здесь завершили 45 организаций, что 
почти втрое больше, чем за все про-
шлые годы. 80% переехало из Респу-
блики Кипр, а 13% — с Британских 
Виргинских островов.

В САРе на острове Октябрьский 
за период с 2019 года по сегодня было 
зарегистрировано 204 участника, со-
общили в пресс-службе Корпорации 
развития Калининградской области. 
Только с начала 2023-го туда перееха-
ли 72 компании, среди которых, на-
пример, «Сбермаркет». Процесс ре-
домициляции в этот САР 
также начала VK.

Полётным курсом
Запуск промышленных дронов может стать платным

Анастасия Львова

З апуск промышленных дронов может 
стать платным — такое предложение 

сформировал Союз российских авиади-
спетчеров. Сегодня для полёта беспи-
лотника (БАС) необходимо временное 
закрытие части воздушного простран-
ства через установление специального 
режима. При этом заказчики таких ре-
жимов не всегда вовремя их отменяют, 
что мешает пилотируемой авиации. Вве-
дение сбора за аэронавигацию призва-
но дисциплинировать бизнес и струк-

турировать рейсы БАС и самолётов 
в едином воздушном пространстве. 
В кабмине отметили, что в целом, на-
против, стремятся снизить администра-
тивные барьеры для развития отрасли.

Союз российских авиадиспетчеров 
предлагает ввести плату за запуски 
гражданских дронов. Такая инициа-
тива была сформулирована на заседа-
нии президиума центрального совета 
профсоюза 31 августа. «Известия» оз-
накомились с копией постановления.

«Предложить руководству ФГУП 
“Госкорпорация по ОрВД” (провайдер 

аэронавигационного обслуживания 
воздушных полётов в России. — «Из-
вестия») учесть предложения работ-
ников по установлению тарифов сто-
имости обеспечения полётов БПЛА 
(беспилотный летательный аппа-
рат)», — говорится в постановлении. 
Конкретные размеры тарифов в до-
кументе не указаны.

Как пояснили «Известиям» в про-
фсоюзе, введение платы за аэронави-
гацию поможет дисциплинировать 
заказчиков таких вылетов 
дронов.
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КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,2861   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,6184   ДИРХАМ ОАЭ 26,3054   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,8855   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2504   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2117   ДОЛЛАР США 96,6199   ЕВРО 104,4171   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6599 
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Огонь в воду
ВС РФ нанесли удар по судостроительному заводу Украины

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров

Вооружённые силы РФ уничтожили 
четыре быстроходных катера про-

изводства США Willard Sea Force с де-
сантом ВФУ в акватории Чёрного моря, 
сообщили 4 сентября в Минобороны Рос-
сии. В это же время российские беспи-
лотные летательные аппараты нанесли 
удар по судостроительному предпри-
ятию Украины. Там вооружённые фор-
мирования Украины собирали безэки-
пажные катера из импортированных 
комплектующих. Благодаря этому ин-
тенсивность атак ВФУ возле Крымского 
полуострова снизится, считают экспер-
ты. Между тем российские войска про-
должают удерживать оборонительные 
рубежи на донецком, запорожском и ку-
пянском направлениях.

Ночью 4 сентября самолёты морской 
авиации Черноморского флота уничто-
жили четыре быстроходных катера про-
изводства США Willard Sea Force с де-
сантом ВФУ. Также российскими БПЛА 
был нанесён удар по судостроительно-
му предприятию Украины, на котором 
осуществлялась сборка безэкипажных 
катеров из импортированных комплек-
тующих.

Как рассказали «Известиям» источ-
ники, знакомые с ситуацией, украин-
ские диверсанты пытались нанести удар 
с моря по побережью Крыма. Для этого 
планировалось использовать десант-
ные лодки, с которых диверсанты долж-
ны были запустить FPV-дроны, а также 
переданные Киеву ракеты Brimstone. 
Но выход катерной группы был своев-
ременно обнаружен, также был вскрыт 
её маршрут. Было принято решение на-
нести авиационный удар. Лётчики по-
разили все цели.

Сейчас интенсивность украинских 
атак должна снизиться — это следствие 
того, что наши военнослужащие пред-
приняли меры по недопущению укра-
инских беспилотников на подходе 
к Крымскому мосту, в том числе и удар 
по судостроительному заводу, расска-
зал «Известиям» военный эксперт Ва-
силий Дандыкин.

— Я думаю, со стороны Киева это 
авантюра, прежде всего политическая 

авантюра. Для них это одна из остав-
шихся возможностей нанести ущерб 
Черноморскому флоту, судоходству 
и портовой инфраструктуре, — отме-
тил он.

Эксперт напомнил, что это уже 
не первое уничтожение катеров 
со спецназом Украины. До этого 30 авгу-
ста в Чёрном море были уничтожены че-
тыре катера и 50 украинских боевиков.

Российские войска в течение суток 
продолжали успешно отбивать атаки 
ВФУ на донецком, запорожском и купян-
ском направлениях, а на остальных на-
носили поражение противнику, сооб-
щили 4 сентября в Минобороны РФ.

На донецком направлении подраз-
деления Южной группировки войск от-
разили три атаки штурмовых групп ВФУ 
в районах населённых пунктов Артё-
мовск и Северное в ДНР.

На запорожском подразделения рос-
сийской группировки войск вели актив-
ные действия по улучшению тактиче-
ского положения в районах Работино 
и Вербовое, а также отразили контра-
таку штурмового отряда ВФУ.

На купянском направлении подраз-
деления Западной группировки войск 
отбили четыре контратаки штурмовых 
групп ВФУ севернее населённого пункта 
Свердловка в ЛНР.

На краснолиманском группировка 
войск «Центр» нанесла поражение ско-

плениям войск и техники 63-й и 67-й ме-
ханизированных бригад и 12-й бригады 
специального назначения ВФУ в райо-
нах населённых пунктов Ямполовка 
в ДНР, Червоная Диброва в ЛНР, а так-
же Серебрянского лесничества.

На южно-донецком направлении 
подразделениями группировки войск 
«Восток» нанесено поражение подраз-
делениям ВФУ в районах населённых 
пунктов Новомихайловка и Урожай-
ное в ДНР.

Кроме того, в районе Новомихайлов-
ки уничтожен склад боеприпасов 79-й 
десантно-штурмовой бригады ВФУ.

На этих направлениях противник по-
терял свыше 620 боевиков и 50 единиц 
техники, включая две артиллерийские 
системы M777, три самоходные гауби-
цы M109 Paladin, две гаубицы M119, са-
моходную артиллерийскую установку 
Krab, а также две гаубицы M105.

Днём 4 сентября была пресечена 
попытка киевского режима атаковать 
объекты РФ с помощью БПЛА самолёт-
ного типа. Он был перехвачен над Брян-
ской областью.

Спустя полчаса вооружённые фор-
мирования Украины очередной раз 
атаковали территорию России. Беспи-
лотник был перехвачен над Брянской 
областью.

Одним из самых сложных направле-
ний остаётся южно-донецкое, где во-

оружённые формирования Украины 
пытаются хоть сколько-нибудь про-
двинуться вперёд. Там сейчас работа-
ет военный корреспондент «Известий» 
Валентин Трушнин.

По словам корреспондента, до пози-
ций ОБТФ «Каскад» нужно добираться 
в тёмное время суток, потому что днём 
на дороге на Старомлиновку высок риск 
попасть под удар FPV-дрона. У наших во-
еннослужащих есть с собой РЭБ — пере-
носной аппарат, который глушит беспи-
лотники противника.

Всё лето ВФУ пытались прорвать 
нашу оборону на Времевском выступе, 
но смогли лишь забрать пару неболь-
ших сёл и увязли в Урожайном.

— Если раньше стабильно любая на-
товская техника могла заехать, то сей-
час доходит до того, что обычный пикап 
подъезжает к северной части Урожай-
ного и очень быстро уезжает, — гово-
рит офицер ОБТФ «Каскад» с позыв-
ным Никсон.

На кадрах, предоставленных воен-
нослужащими, видно, как оператор дро-
на на разбитых позициях ВФУ замечает 
новую группу. В командно-наблюдатель-
ном пункте начинается оживление, за-
дача — установить численность группы.

— Раз, два, три, четыре! Сто процен-
тов — пятак. Стандартная банда — пя-
тачок.

— Сегодня они уже поумнее. Они 
в «брониках», касках, не как вчера.

Российские бойцы запрашивают 
огонь у артиллеристов, миномётчиков 
и танкистов. Быстрее всех к работе го-
тов приступить экипаж танка. Через 
несколько минут посадку накрывает 
шквал огня.

По словам военнослужащих, часто 
поведение украинских боевиков необъ-
яснимо. Например, их накрывают в селе, 
а они даже не пытаются укрыться.

Большой диалог

Александр Рудой

Эксперт-международник

8–9 сентября 2023 года в индийской 
столице Нью-Дели пройдёт оче-

редной саммит «большой двадцатки». 
Этот формат был основан в 1999-м по-
сле азиатского финансового кризиса 
как форум для министров финансов 
и управляющих центральных банков, 
на котором они обсуждали глобальные 
экономические и финансовые вопро-
сы. После мирового кризиса 2007 года 
G20 была повышена до уровня глав го-
сударств и правительств.

Саммит «двадцатки» проводит-
ся ежегодно под руководством рота-
ционного председательства. Группа 
не имеет постоянного секретариа-
та. Президентство поддерживается 
тройкой — предыдущим, нынешним 
и будущим председателями. Сей-
час в G20 председательствует Индия. 
В тройку также входят Индонезия 
и Бразилия соответственно. Страна-
председатель управляет повесткой 
дня в течение одного года и принима-
ет саммит. В 2023-м на встречу лиде-
ров приглашены Бангладеш, Египет, 
Испания, Нидерланды, Маврикий, 
Нигерия, ОАЭ, Оман и Сингапур.

Страны — члены G20 представ-
ляют около 85% мирового ВВП, 75% 

торговли и две трети населения. 
Очевидно, что площадка сейчас 
наиболее представительный меж-
дународный форум. Он объединя-
ет развитые и развивающиеся стра-
ны с различными политическими 
системами, культурой, традиция-
ми, ценностями и образом жизни 
их граждан. Но все эти государства 
так или иначе определяют дальней-
шее развитие мировой цивилиза-
ции. И формат «большой двадцат-
ки» значительно расширяет рамки 
G7, предоставляя странам-участни-
цам колоссальные возможности для 
обсуждения назревших глобальных 
вопросов.

В этом году саммит G20 пройдёт 
сразу после саммита стран БРИКС, 
который расширился и принял шесть 
новых государств-членов. Это ещё 
одно свидетельство повышения роли 
«большой двадцатки», формата, объ-
единяющего страны G7 и страны 
БРИКС. Очевидно, что G7 всё слож-
нее доминировать на международ-
ной арене, судьбу планеты и её даль-
нейшее развитие определяет более 
представительная делегация, вклю-
чающая в себя максимальное коли-
чество различных по своему устрой-
ству стран.

Повестка дня саммита в Нью-Дели 
была окончательно согласована ми-
нистрами иностранных дел госу-
дарств G20 на встрече в индийском 
городе Варанаси в июне 2023-го. Глав-
ный приоритет будет касаться устра-
нения дисбаланса между Западом 
и глобальным Югом.

Новости  

Разыграть Джакарту
На противоборство с кем США опять подбивают АСЕАН

Наталия Портякова

С ША во время саммита АСЕАН, кото-
рый стартует 5 сентября в Джакарте, 

попробуют надавить на страны региона 
по украинской тематике. Тем не менее 
вряд ли объединение захочет прини-
мать чью-то сторону, считают опрошен-
ные «Известиями» эксперты. Впрочем, 
главной темой станут конфликты, кото-
рые географически более близки это-
му региону: нестабильность в Мьянме 
и споры в Южно-Китайском море. О том, 
удастся ли Вашингтону заставить стра-
ны Юго-Восточной Азии занять одну 
с ними сторону баррикад в противо-
стоянии с Китаем и Россией, — читай-
те в материале «Известий».

�� О ТОМ, ЧТО БЛИЖЕ К ТЕЛУ

Все последние недели большая часть 
международного внимания достава-
лась Индии — как хозяйке открываю-
щегося 9 сентября саммита «большой 
двадцатки». Однако за считаные дни 
до этого в Азиатском регионе состо-
ятся и другие представительные меж-
дународные мероприятия: ежегодный 
саммит АСЕАН, принимаемый 5 сентя-
бря нынешним председателем ассо-
циации Индонезией, саммиты «десят-
ки» с рядом партнёров, включая США, 

а также ежегодный Восточноазиат-
ский саммит (ВАС), объединяющий 
членов АСЕАН с такими партнёрами, 
как США, Китай, Россия, Австралия, 
Индия, Япония, Новая Зеландия и Юж-
ная Корея.

Поскольку АСЕАН объединяет стра-
ны Юго-Восточной Азии, логично, что 
на нынешнем саммите лидеры нач-
нут с проблем, близких в первую оче-
редь самому региону. Так, одной из са-
мых животрепещущих тем в повестке 
станет ситуация вокруг члена ассо-
циации Мьянмы, находящейся с зимы 
2021 года под властью военной хунты 
и де-факто живущей в состоянии граж-
данской войны.

На фоне того, что военное прави-
тельство не выполнило мирный план 
из пяти пунктов, разработанный АСЕ-
АН ещё два года назад, представителей 
властей страны отстранили от участия 
во всех встречах и заседаниях объе-
динения. Но проблем для всей АСЕАН 
от этого не убавилось. Недавно дипло-
матические источники в Азии сооб-
щили: из-за гражданского конфлик-
та Мьянма не станет брать на себя 
председательство в АСЕАН, которое 
должно перейти к ней по ротации 
в 2026 году. Не доверят Нейпьидо, оче-
видно, и трёхлетнюю роль координа-
тора отношений объединения с Евро-

МНЕНИЕ
A В ответ турецкий лидер оце-

нил красоту Сочи. «Правда-
правда — зелени много», — отреагиро-
вал он.

Ещё до беседы политиков было оче-
видно, что в центре внимания окажет-
ся будущее зерновой сделки, которая 
была согласована в Стамбуле летом 
прошлого года. Но по инициативе Мо-
сквы черноморская инициатива была 
приостановлена этим летом. При этом 
в открытой части беседы Реджеп Тай-
ип Эрдоган усилил ожидания мирового 
сообщества, пообещав миру «необходи-
мый месседж» по итогам переговоров.

Однако резонансных заявлений 
о потенциальном возобновлении со-
глашения или его альтернативе после 
трёхчасового общения лидеров не по-
следовало. Президент России повто-
рил условия Москвы по возвращению 
в сделку — снятие ограничений на экс-
порт российской агропродукции. «Вот 
сегодня исполнят обещания — в течение 
ближайших нескольких дней мы вер-
нёмся в полном объёме и будем выпол-
нять всё, что от нас хотят», — подчерк-
нул он на итоговой пресс-конференции.

Хотя президент заметил, что укра-
инская сторона использовала зерновые 
коридоры для террористических атак.

РФ неоднократно предупрежда-
ла, что вернётся к реализации положе-
ний черноморской инициативы толь-
ко после выполнения тех требований, 
которые предусматривала российская 
часть соглашений: переподключение 
Россельхозбанка к SWIFT, восстановле-
ние поставок сельхозтехники и запча-
стей, отмена ограничений на страхова-
ние и перестрахование, снятие запрета 
на доступ в порты, возобновление рабо-
ты аммиакопровода Тольятти — Одесса.

— Западные страны блокировали 
и продолжают блокировать выполне-
ние зерновой сделки в части обеспече-
ния доступа российских сельхозпроиз-
водителей на мировые рынки, то есть 
отказываются выводить из-под санк-
ций экспорт нашего зерна и удобрений, 
возобновлять поставки в Россию аг-
ротехники и запчастей, снимать проб-
лемы с логистикой и фрахтом судов, 
банковским обслуживанием и страхо-
ванием продовольственных поставок, — 
сказал Владимир Путин, подводя итоги 
беседы с турецким коллегой.

Владимир Путин добавил: в этом году 
у России ожидается хороший уро-
жай — экспортный потенциал достиг-
нет 130 млн т зерновых, из них 60 млн т 
может пойти на экспорт. Пока РФ гото-
ва в ближайшие две-три недели поста-
вить зерно безвозмездно в шесть бед-
нейших стран мира.

Кроме того, сейчас РФ организует по-
ставки 1 млн т зерна по льготной цене 
для переработки в Турции и безвоз-
мездной транспортировки в беднейшие 
страны. Россия, по словам Владимира 
Путина, рассчитывает на содействие Ка-
тара в этом вопросе, однако это не ста-
нет альтернативой зерновой сделке.

�� НА РОЛЬ МИРОТВОРЦА

Переговоры не обошлись и без обсуж-
дения украинского кризиса, учитывая 
заинтересованность Анкары высту-
пить в роли медиатора этого конфлик-
та. К слову, после начала СВО как раз 
в Турции в марте 2022 года прошло не-
сколько раундов российско-украин-
ских переговоров, которые, как заяв-
лял ранее Владимир Путин, даже были 
близки к подписанию мирного согла-
шения. Однако позднее они были пре-
кращены по инициативе украинской 
стороны. Затем Владимир Зеленский 
официально запретил вести перегово-
ры с Владимиром Путиным.

— Но мы знаем, что при посредни-
честве президента Турции была до-
стигнута договорённость, были про-
екты документов согласованы между 
российской и украинской делегаци-
ями. Но затем Украина отправила 
их на свалку, — подчеркнул на пресс-
конференции российский президент.

Владимир Путин сказал, что кон-
трнаступление Украины — «это не про-
буксовка, это провал». При этом, по его 
словам, Россия никогда не отказыва-
лась от посреднических услуг по урегу-
лированию ситуации на Украине.

Впрочем, вопрос, насколько турец-
кий президент подойдёт на роль меди-
атора между конфликтующими сторо-
нами, остаётся открытым. Потому что 
Эрдоган на протяжении украинско-
го кризиса часто выступал с прокиев-
ских позиций: в частности, он доволь-
но громко заявляет о необходимости 
соблюдения принципа территориаль-
ной целостности Украины и поддержи-
вает вступление этой страны в НАТО.

В то же время для Запада важной 
остаётся возможность Эрдогана вести 
прямую коммуникацию с Владимиром 
Путиным. Фактически из всех стран 
НАТО открытый канал для общения 
с российским руководством остаётся 
через Турцию, и такой статус-кво, похо-
же, устраивает все стороны конфликта.

Неслучайным представляется и вы-
бор времени переговоров с Путиным — 
в конце недели в Нью-Дели пройдёт 
саммит G20, на котором президент Тур-
ции представит актуальные позиции 
РФ западным партнёрам.

Роль посредника по урегулированию 
на Украине очень выгодна Турции, счи-
тает член комитета Госдумы по между-
народным делам Дмитрий Белик.

— Эрдоган в любом случае будет ве-
сти политику, соответствующую нацио-
нальным интересам Турции. Он выстра-
ивает стратегию таким образом, чтобы 
выгода Анкары была зависима не от ре-
зультата переговоров, а от самого про-
цесса. Позиция посредника позволяет 
быть равноудалённым от обеих сторон 
конфликта, но при этом и подойти к вы-
игрывающей стороне ближе, если пона-
добится. Анкара просчитывает риски 
для того, чтобы избежать неудобных 
для себя сценариев, а роль посредника 

в этом случае — идеальный вариант, — 
сказал «Известиям» депутат.

Помимо Украины политики также 
обсудили сирийский кризис. По словам 
Владимира Путина, определять буду-
щее республики должны её граждане, 
какие-либо «готовые рецепты или мо-
дели» не могут навязываться другими 
государствами. Для запуска полномас-
штабного восстановления этой стра-
ны необходимо достичь национально-
го примирения и согласия, уточнил он.

�� ДАВИТЬ НА ГАЗ

По итогам переговоров в Сочи ста-
ло известно, что Москва и Анкара 

могут вскоре достичь договорённо-
сти по созданию газового хаба в Тур-
ции, идея которого появилась после 
взрывов на «Северных потоках». Вла-
димир Путин надеется, что в бли-
жайшее время соответствующие 
переговоры завершатся. Это, по его 
словам, сделает ситуацию в энерге-
тике более стабильной и сбаланси-
рованной.

Для этого уже готовятся учредить 
совместную рабочую группу по соз-
данию хаба. Проект имеет большое 
значение для Турции, добавил Ред-
жеп Тайип Эрдоган. Уточняется, что 
«Газпром» передал турецкой газо-
вой компании Botas дорожную кар-
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Пойти на отставку
Чем обернётся запуск импичмента Байдена

Евгения Чукалина

Р еспубликанцы, у которых сейчас 
большинство в палате представи-

телей, планируют проголосовать за на-
чало расследования в рамках процеду-
ры импичмента Джо Байдена. Несмотря 
на то что дело вряд ли дойдёт до отстав-
ки президента, ситуация может оказать 
серьёзное влияние на борьбу за Оваль-
ный кабинет, которая развернётся 
в 2024-м. В экспертном сообществе 
допустили, что инициация импичмен-
та может не просто снизить рейтинг, 
но и сократить шансы действующе-
го главы государства на переизбрание. 
В таком случае победа вполне может до-
статься экс-президенту Дональду Трам-
пу, у которого на счету уже четыре уго-
ловных обвинения.

О планах республиканцев отстра-
нить действующего главу государства 
от власти известно уже довольно давно, 
однако сейчас история близится к сво-
ей кульминации. Так, член палаты пред-
ставителей, республиканка Марджори 
Тейлор Грин анонсировала предстоя-
щее голосование по этому вопросу.

«Мы собираемся голосовать об от-
крытии расследования по импичмен-
ту», — написала она на своей странице 
в соцсети X (бывшая Twitter).

По её словам, настало время потре-
бовать от Байдена предоставить ин-
формацию обо всех коммуникациях 
от его имени или же псевдонимов, все 
банковские выписки, журнал посетите-
лей и детали встреч в его доме в штате 
Делавэр, а также список отпускаемых 
по рецепту лекарств, которые «маски-
руют снижение его умственных спо-
собностей».

К слову, на последнем аспекте недав-
но сделала акцент и одна из кандидатов 
в президенты от республиканцев, экс-
постпред США при ООН Никки Хейли, 
призвав отправить возрастных поли-
тиков на покой. К тому же она высту-
пила за проведение тестов на умствен-
ные способности для корифеев за 75 лет.

— Это обычные тесты. Например: ска-
жите, где вы родились, назовите четы-
ре слова на одну и ту же букву, скажи-
те, сколько у вас внуков. Это обычные 

вопросы, на которые все должны быть 
способны ответить, — отметила она.

При этом больше всего вопросов 
вызывает возможная коррупционная 
деятельность главы Белого дома и его 
семьи. Так, весной «красные» из коми-
тета по надзору и подотчётности пала-
ты представителей сообщили, что у них 
есть доказательства получения четой 
Байден и связанных с ними лиц милли-
онов долларов из-за границы.

Подчёркивалось, что речь идёт 
о «сложной и подозрительной сети бо-
лее чем из 20 компаний», за счёт кото-
рых президент и его приближённые 
получали средства для собственного 
обогащения (суммарно свыше $10 млн). 
При этом большинство этих фирм было 
основано, когда Байден был ещё вице-
президентом.

— Он сказал, что его семья не получи-
ла ни доллара от Китая, но сейчас мы до-
казали, что это неправда. Дело дойдёт 
до расследования для вынесения им-
пичмента, что даст Конгрессу самую 
мощную власть для получения всей не-
обходимой информации, — предупреж-
дал в июле спикер палаты представите-
лей Кевин Маккарти.

Белый дом внял этому «сигналу». Как 
сообщил в начале сентября NBC News 
со ссылкой на источники, администра-
ция Байдена собрала около 20 юристов, 
советников по законодательству и со-
трудников по связям с общественно-
стью, чтобы дать отпор расследованию 
республиканцев.

Несмотря на всю сложность проце-
дуры, угроза вынесения импичмента 
палатой представителей вполне реаль-
на, считают опрошенные «Известиями» 
эксперты. Особенно учитывая, что в по-
следние месяцы всё чаще всплывают 
подробности коррупционных схем, 
в которых замешаны Байден и его сын 
Хантер, отметил эксперт клуба «Вал-
дай», замдиректора Центра комплекс-
ных европейских и международных ис-
следований НИУ ВШЭ Дмитрий Суслов.

— Во-первых, выясняется, что Джо 
Байден косвенно или даже напрямую 
участвовал в этих бизнес-схемах, в том 
числе связанных с Украиной и Китаем. 
Во-вторых, что Байден врал в ходе сво-
ей предвыборной кампании 2020 года 
о том, что он якобы ничего не знал про 
бизнес-дела своего сына. В-третьих, что 
администрация Байдена препятствует 
правосудию — расследованию в отноше-
нии Хантера — и в то же время педалиру-
ет уголовное преследование Дональда 
Трампа (сейчас официально предъявле-
ны обвинения по четырём уголовным 
делам. — «Известия»), — заметил он.

Однако, по словам эксперта, проце-
дура не будет доведена до конца, Байде-
на не отстранят от должности, посколь-
ку в сенате не наберётся необходимых 
двух третей голосов. Впрочем, сама эта 
ситуация может стать своеобразным 
козырем в рукаве Республиканской 
партии, допустил программный менед-
жер Российского совета по междуна-
родным делам Константин Суховерхов.

— Дело об импичменте будет больше 
разыгрываться как некая карта респу-
бликанцев: вы будете усиливать давле-
ние на Трампа, а мы — на Байдена. Этот 
импичмент можно использовать как 
разменную монету в вопросе взаим-
ных нападок республиканцев и демо-
кратов. Думаю, такой расклад умерит 
пыл и одной, и другой стороны, — пред-
положил собеседник «Известий».

Однако, даже если расследование 
в рамках процедуры импичмента бу-
дет запущено, оно вряд ли окажет су-
щественное влияние на ядерный элек-
торат демократов, поскольку для них 
это не самый принципиальный момент, 
сказал Суховерхов. Но рейтинг действу-
ющего главы государства всё же может 
просесть, полагает он. Если же импич-
мент будет доведён до конца, то Дем-
партии самой придётся «отмежевать-
ся» от Байдена.

При этом Дмитрий Суслов считает: 
инициация импичмента может не только 
навредить рейтингу, но и снизить шансы 
46-го президента на переизбрание.

— Дело в том, что процедура позво-
ляет Конгрессу запрашивать гораздо 
больше материалов, проводить рассле-
дования по тем делам, в которых обви-
няют Байдена. У администрации будет 
меньше возможностей отказывать Кон-
грессу в предоставлении соответству-
ющих материалов. В результате проце-
дуры ещё больше скандалов всплывёт 
и станет достоянием общественности, 
что неизбежно повлияет на поддержку 
Байдена, — пояснил эксперт.

К тому же само по себе вынесение 
импичмента палатой представителей 
делает президента токсичным и спо-
собно заставить большее число неза-
висимых и неопределившихся избира-
телей «лишний раз подумать», стоит ли 
голосовать за такого кандидата, поды-
тожил он.

Чаша весов действительно в послед-
нее время немного сместилась в пользу 
Дональда Трампа. Согласно последне-
му опросу The Wall Street Journal, у быв-
шего президента-республиканца под-
держка среди населения составляет 
40%, в то время как Байден начинает 
отставать (39%).

ту по созданию хаба во Фракийском 
регионе, который находится в ев-
ропейской части Турции недалеко 
от приёмного пункта уже действую-
щего газопровода «Турецкий поток» 
в Кыйыкёе. При этом РФ готова тран-
зитом поставлять газ через Турцию 
в другие страны, подчеркнул Влади-
мир Путин.

Уверенно развиваются отношения 
России и Турции и в области энерге-
тики. РФ планирует уже в следую-
щем году запустить первый блок АЭС 
«Аккую» — атомной электростанции, 
строящейся в республике на основа-
нии межправительственного соглаше-
ния от 2010-го. После выхода на полную 
проектную мощность более 10% необ-
ходимой Турции энергии будет выра-
батываться именно на этой станции. 
Стороны также обсудили вопрос стро-
ительства ещё одной АЭС в турецкой 
провинции Синоп.

В целом у России и Турции сохраня-
ется позитивный тренд и по линии то-
варооборота. По оценкам Владимира 
Путина, в прошлом году этот показа-
тель увеличился на 86%. Стороны дви-
жутся к цели — достичь товарооборота 

в $100 млрд. Кроме того, доля расчётов 
в национальных валютах между стра-
нами растёт, уточнил президент Рос-
сии.

Экономика Турции в последние ме-
сяцы переживает не лучшие времена, 
и для Запада также выгодно не раз-
рывать связи Анкары и Москвы, счи-
тает турецкий политолог Керим Хас. 
Банки республики получили доста-
точно крупные займы в иностранных 
организациях, а потому Западу выгод-
ны экономические вливания в турец-
кую экономику из третьих каналов. 
Во многом поэтому он не настаивает 
на присоединении Анкары к антирос-
сийским санкциям. «Финансировать 
турецкую экономику в какой-то сте-
пени российскими деньгами — также 
в интересах Запада», — подчёркива-
ет Керим Хас.

Президент Турции также выра-
зил благодарность России за помощь 
в ликвидации последствий земле-
трясений в республике. Он выразил 
надежду, что Россия сможет напра-
вить в Турцию больше самолётов-
амфибий для борьбы с лесными по-
жарами.

союзом, которая должна была отойти 
ему с начала будущего года. И на сам-
мите в Джакарте асеановским лиде-
рам предстоит решить, просить ли 
Филиппины (как следующую в оче-
реди страну) заменить Мьянму в ка-
честве принимающей стороны. А за-
одно провести обзор своего мирного 
плана по Мьянме.

— Ситуация в Мьянме будет продол-
жать оставаться мрачной, учитывая, 
что у АСЕАН мало рычагов влияния 
на неё. Лидеры, конечно, продол-
жат уделять внимание этому вопро-
су, призывая друг друга делать боль-
ше. Но они осознают, что их действия 
ограниченны, учитывая, что другие 
крупные державы — вроде Китая, Рос-
сии и Индии — продолжают в опреде-
лённой степени поддерживать воен-
ный режим, — заметила «Известиям» 
ведущий исследователь по вопросам 
политики и безопасности Центра ис-
следований АСЕАН сингапурского Ин-
ститута Юсофа Исхака Джоанн Линь.

Вторым не менее проблематичным 
моментом без особых надежд на скорое 
решение станет обсуждение ситуации 
в Южно-Китайском море. Как известно, 
90% акватории, через которую прохо-
дит один из важнейших мировых торго-
вых маршрутов, де-факто контролиру-
ет КНР, хотя Бруней, Вьетнам, Малайзия 
и Филиппины оспаривают её претен-
зии. В 2016 году АСЕАН и Китай догово-
рились принять рамочный проект ко-
декса поведения сторон в ЮКМ, чтобы 
свести к минимуму риски конфликта 
в случае незапланированных встреч во-
енных кораблей. Но с тех пор так ничего 
окончательно и не согласовали.

Более того, на прошлой неделе Ки-
тай издал новую географическую кар-
ту уже с десятью пунктирными лини-
ями вместо прежних девяти, которая 
охватила исключительные экономи-
ческие зоны нескольких государств — 
претендентов на эти территории в ЮВА, 
включая Филиппины, Вьетнам, Малай-
зию и Бруней, напомнила Джоанн Линь. 
И предположила, что по итогам отдель-
ного саммита АСЕАН с Китаем лидеры 
«десятки» выскажутся по этому вопро-
су «несколько громче» обычного.

— Мьянма и ЮКМ — это два клю-
чевых вопроса, которые будут об-
суждаться и будут продолжать пред-
ставлять собой вызов единству, 
слаженности и авторитету АСЕАН. Бу-
дут подниматься и другие региональ-
ные вопросы, такие как события на Ко-
рейском полуострове и соперничество 
между крупными державами, но они 
будут вызывать меньше разногласий, 
чем два вышеупомянутых вопроса, — 
подытожила эксперт из Сингапура.

�� ВНЕШНИЙ РАЗДРАЖИТЕЛЬ

Активное вовлечение в дела ЮКМ 
всё последнее время демонстриро-
вали США, и в Джакарте это навер-
няка получит своё развитие. Наряду 
с саммитом самой АСЕАН там пройдёт 
и встреча АСЕАН — США, для участия 
в которой в Индонезию 4 сентября при-
летела вице-президент Камала Харрис. 
И, как анонсировала на прошлой неде-
ле пресс-секретарь Белого дома Карин 
Жан-Пьер, госпожа Харрис подтвер-
дит поддержку Вашингтоном «свобо-
ды морей, мирного разрешения споров 
и соблюдения международного пра-
ва, включая свободу судоходства», что 
стало завуалированным камнем в ого-
род Китая.

Пекин, неизменно воспринимаю-
щий излюбленный американцами пас-
саж о свободе судоходства как откро-
венное вмешательство в дела далёкого 
от Штатов региона, уже дал на это но-
вый опосредованный ответ. Обраща-
ясь по видео к участникам аналити-
ческого центра Сообщества внешней 
политики Индонезии 2 сентября, гла-
ва МИД КНР Ван И обвинил «отдельные 
внешние силы» в «сеянии раздора» сре-
ди АСЕАН с целью помешать достиже-
нию консенсуса по ЮКМ. 

Путин заявил 
о защищённости 
энергетики РФ 
от внешних шоков

Р оссийская сторона рас-
сматривает возможность 

ускорения строительства га-
зопроводов в Китай — «Силы 
Сибири-2» и дальневосточного 
маршрута. Об этом Владимир 
Путин заявил на совещании 
по реализации проекта «Мур-
манский СПГ», которое он про-
вёл 4 сентября.

  Нефтяные и газовые ком-
пании России в целом чув-
ствуют себя уверенно, не-
смотря на «откровенно 
враждебные действия ряда 
стран, незаконные и беско-
нечные ограничения, санк-
ции», заявил президент.

  Российская сторона рас-
сматривает возможность 
ускорения строительства га-
зопроводов в Китай — «Силы 
Сибири-2» и дальневосточ-
ного маршрута, учитывая хо-
рошие перспективы для рас-
ширения сотрудничества 
с дружественными странами, 
отметил глава государства.

  Россия подтверждает, что 
защищена от внешних шо-
ков в энергетике и сохраняет 
ключевые позиции в этой от-
расли в нынешних непростых 
условиях. При этом Влади-
мир Путин потребовал не до-
пускать «серьёзных ценовых 
скачков» в топливно-энерге-
тической сфере страны.

  Среди необходимых дей-
ствий Владимир Путин пере-
числил продолжение важней-
шей программы газификации 
страны, поддержание ба-
ланса между рентабельно-
стью добычи, переработки, 
розничной торговли и до-
ступностью соответствую-
щих продуктов и услуг для 
промышленности и насе-
ления. «Главная задача не-
фтегазовой отрасли, всего 
отечественного ТЭКа — это 
обеспечение именно соб-
ственных нужд нашей стра-
ны, интересов своей эко-
номики, всех российских 
потребителей — как пред-
принимателей, бизнеса, так 
и граждан», — сказал прези-
дент.

Паспорт высших достижений
РФ и Замбия работают над безвизом

Семён Бойков

З амбия рассматривает введение 
безвизового режима с РФ, сообщи-

ли «Известиям» в посольстве африкан-
ской страны. Российская сторона это 
подтвердила. Источник в МИД РФ от-
метил, что Москва также заинтересо-
вана ввести безвизовый режим с круп-
ными африканскими странами, в числе 
которых Египет, Алжир и Эфиопия. В це-
лом Россия продолжает развитие гу-
манитарных связей со странами Афри-
ки. В Россотрудничестве сообщили, что 
к 2025 году планируется открытие но-
вых центров в Алжире, Анголе и Мали. 
О перспективах гуманитарных отно-
шений с континентом — в материале 
«Известий».

На Африканском континенте есть 
несколько стран, которые предостав-
ляют россиянам возможность прие-
хать без виз. Среди наиболее популяр-
ных направлений — Тунис, Марокко, 
ЮАР, Намибия, пока ещё малознако-
мая Ботсвана, а также экзотическая 
Эсватини.

Россия продолжает перегово-
ры о введении безвизового режима 
и с другими странами континента. Ис-
точник в МИД РФ сообщил «Извести-
ям», что Россия заинтересована во вве-
дении безвизового режима главным 
образом с крупными государствами 
Африки.

— Есть страны, с которыми отно-
шения у нас более развиты, такие как 
Египет, Алжир, Эфиопия, — заявили 
в МИДе. — Мы хотели бы двигаться 
в направлении облегчения визового 
режима [с такими странами] с перспек-
тивой выхода на безвизовый режим.

При этом Россия ведёт переговоры 
и со сравнительно небольшими афри-
канскими государствами. В частности, 
сейчас РФ согласовывает с Замбией 
проект соглашения об обоюдном вве-
дении безвизового режима. Об этом 
«Известиям» сообщили в посольстве 
России в Лусаке.

— Российский проект соглашения 
о взаимной отмене визовых требо-
ваний был передан на рассмотрение 
замбийской стороне в 2020 году. В на-
стоящий момент находится на этапе 
межведомственного согласования, — 
заявили дипломаты.

В посольстве Замбии в Москве 
не исключают, что в ближайшем бу-
дущем сторонам удастся прийти к кон-
кретному соглашению.

— В настоящее время безвизовый ре-
жим действует в отношении владельцев 
дипломатических паспортов. Вопрос 
о безвизовом въезде для иных катего-
рий граждан находится на рассмотре-
нии соответствующих министерств, — 
заявили «Известиям» в ведомстве.

Впрочем, далеко не все государ-
ства Африки пока готовы на ради-
кальную отмену виз.

— Переговоры ведутся давно. По-
следние 20 лет добавляется по одной 
стране — то одна, то другая. Это пер-
манентный процесс. Когда страна «со-
зревает», то есть «даёт добро», тогда 
мы тут же соглашаемся. Курс на безви-
зовый въезд мы взяли давно, но не все 
африканские страны с этим соглаша-
ются, — пояснил «Известиям» дипло-
матический источник.

Но интересует Россию не толь-
ко безвиз. Москва не раз подчёрки-
вала, что ведёт интенсивную работу 
над запуском прямого авиасообще-
ния с максимальным количеством аф-
риканских стран. «Обеспечение бо-
лее широкого охвата Африканского 
континента прямым авиасообщени-
ем считаем очень важным», — заявил 
президент России Владимир Путин, 
выступая в конце июля на пленарной 
сессии саммита Россия — Африка.

В Росавиации, однако, подчёрки-
вают, что расширение полётов на-
ших авиакомпаний в Африку возмож-
но только при условии безопасности, 
включая гарантию не арестовывать 
самолёты по прибытии. На сегодня 
из России напрямую можно вылететь 
в 36 государств, в числе которых Ал-
жир, Египет, Марокко, Сейшельские 
Острова, Тунис и Эфиопия.

Ещё одна важная сфера взаимо-
действия России и африканских госу-
дарств — гуманитарное сотрудниче-
ство. На днях российский президент 
подчеркнул, что Москва заинтересо-
вана в реализации программ обмена 
с африканскими образовательными 
учреждениями.

Важную роль в этом направлении 
играет Россотрудничество. На се-
годня структура официально пред-
ставлена в восьми странах Африки: 
Тунисе, Марокко, Египте, Эфиопии, 

Танзании, Замбии, ЮАР и Республи-
ке Конго.

Кроме того, в целях расширения 
своего географического присутствия 
Россотрудничество проводит работу 
по созданию за рубежом партнёрских 
негосударственных Русских домов. 
В организации сообщили «Извести-
ям», что это особенно актуально в от-
ношении стран, где она не представ-
лена официально.

— Такая форма взаимодействия по-
зволяет осуществлять профильную 
деятельность с акцентом на востре-
бованный в стране культурно-обра-
зовательный компонент. В этом от-
ношении Африканский континент 
демонстрирует большой интерес 
к России. На сегодня агентством уста-
новлено сотрудничество с НПО Алжи-
ра, Мали, Судана и Сьерра-Леоне, — за-
явили «Известиям» в ведомстве.

При этом Россотрудничество пла-
нирует и дальше расширять своё 
присутствие на официальном уров-
не. В пресс-службе заявили, что 
до 2025 года будут учреждены новые 
российские центры науки и культу-
ры в Алжире, Анголе и Мали. Сейчас 
Россотрудничество во взаимодей-
ствии с МИД России ведёт соответ-
ствующую работу по формированию 
необходимой договорно-правовой 
базы.

Россия также старается усилить 
в Африке своё информационное при-
сутствие. Россотрудничество в этом 
вопросе также играет центральную 
роль.
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Безбарьерный миф
Что мешает развитию волонтёрской деятельности

Валерия Мишина,  
Ксения Набаткина

Ковидные ограничения, отсутствие 
налаженного взаимодействия 

между организациями и волонтёрами, 
а также проблемы с информированно-
стью волонтёров стали препятствия-
ми для развития добровольческой 
деятельности в стране. Это следует 
из доклада Минэкономразвития, проа-
нализировавшего ситуацию за 2022 год. 
Впрочем, там назвали ситуацию поло-
жительной — за год рост числа волон-
тёров превысил 4%. Опрошенные «Из-
вестиями» эксперты подтверждают, что 
ограничения в некоторых организаци-
ях всё ещё сохраняются, а масштаб во-
лонтёрской помощи в соцучреждени-
ях так и не вернулся к уровню 2019-го. 
При этом они отмечают усилия, кото-
рые вкладывает государство в разви-
тие этого движения.

�� НЕ ПОПАСТЬ

Рост числа волонтёров в 2022-м со-
ставил 4,3%, следует из доклада 
Минэка о развитии добровольчества 
в России. На конец прошлого года 
в стране их насчитывалось более 
3,9 млн человек. Ведомство оценило 
это как положительную динамику, 
но указало, что в течение года были 
выявлены барьеры для развития во-
лонтёрской сферы.

Отмечается: основным препят-
ствием, с которым сталкивались во-
лонтёры в закрытых организациях, 
в частности для детей-сирот, стало 
введение ограничительных мер. Оно 
было связано с санитарно-эпидемио-
логической ситуацией.

Как отмечается в докладе, Мин-
труд вместе с Минздравом, Минпрос-
вещения и Роспотребнадзором разра-
ботал правила посещения и направил 
их в регионы — они разрешали допуск 
в организацию при наличии отрица-
тельных результатов ПЦР-теста.

Впоследствии, как отметил со-
учредитель Школы социального во-
лонтёрства, руководитель добро-
вольческого движения «Даниловцы» 
Юрий Белановский, проблема с ох-
ватом волонтёрской помощью людей 

в закрытых социальных учреждени-
ях полностью решена так и не была. 
В доковидные времена, по его оценке, 
волонтёры посещали 15–20% людей 
в закрытых социальных учреждени-
ях, но сейчас, полагает эксперт, этот 
показатель всё ещё в два, а то и в три 
раза меньше.

Исполнительный директор благо-
творительного фонда «Кораблик» (за-
нимается помощью детям в больни-
цах) Дмитрий Акимов сообщил, что 
ограничения «кое-где ещё сохраня-
ются».

— Бывает сложно найти волонтёров, 
которые хотели бы полностью вакци-
нироваться, пройти флюорографию 
или другие обследования, но такие 
находятся — они высоко мотивиро-
ваны своей миссией.

Председатель комиссии Обще-
ственной палаты России по разви-
тию некоммерческого сектора и под-
держке социально ориентированных 
НКО Елена Тополева-Солдунова за-
явила, что «продолжает слышать жа-
лобы волонтёрских сообществ и ор-
ганизаций, что как эти запреты ввели 
в период COVID-19, так и сейчас, к со-

жалению, ситуация не сильно изме-
нилась в лучшую сторону».

— Недавно один регион приду-
мал, что для выхода с ребёнком или 
недееспособным взрослым за пре-
делы ПНИ или интерната требуется 
оформление для него гостевого ре-
жима, — рассказала президент фон-
да «Волонтёры в помощь детям-сиро-
там» Елена Альшанская. — Это значит, 
что требуются осмотр жилья опеку-
на и прочие процедуры. Это абсолют-
но неадекватно, нет никакого запре-
та на выход ребёнка или взрослого 
из учреждения.

�� НЕ ДОГОВОРИТЬСЯ

Волонтёрство в зонах риска должно 
быть профессиональным и в рамках 
закона, считает председатель комите-
та Госдумы по развитию гражданско-
го общества, вопросам общественных 
и религиозных объединений Ольга 
Тимофеева. Но, как отмечается в до-
кладе Минэкономразвития, ещё один 
из барьеров — сложность во взаимо-
действии между государственными 
и муниципальными организациями 
и волонтёрами.

Аналогичные проблемы выделил 
Минэк и в развитии спортивного до-
бровольчества. Там указали на низ-
кий уровень осведомлённости орга-
низаций, региональных спортивных 
федераций о возможностях работы 
с участием волонтёров, взаимодей-
ствия с органами власти при органи-
зации мероприятий.

Организационные барьеры Мин-
экономразвития нашло и в деятель-
ности добровольцев, которые помо-
гали социализироваться осуждённым. 
Проблема была в том, что у добро-
вольцев не было «необходимой ин-
формации о том, где и какая помощь 
нужна и какие ресурсы должны быть 
задействованы».

— Целью ставится увеличение 
их числа, но при этом рабочие места 
для волонтёров не создаются в соот-
ветствии с их потребностью, — счита-
ет Юрий Белановский.

Этот тезис нашёл отражение 
и в докладе Минэка — там, в частно-
сти, говорится: развитию волонтёр-

ства в вузах мешали недостаточное 
финансирование и материально-
техническое оснащение таких цен-
тров на базе университетов. Для ре-
шения этой ситуации Минобрнауки 
провело серию вебинаров по гран-
товой поддержке, а также конкурс 
на лучший такой центр. Кроме того, 
ведомство направило в студенческие 
волонтёрские центры методические 
рекомендации по вовлечению сту-
дентов в добровольческую деятель-
ность.

При этом в докладе Минэконом-
развития указано, что ситуация по-
сле пандемии стабильно улучшается. 
Так, количество отработанных волон-
тёрами часов в 2022 году увеличилось 
почти на 2%, доля таких людей в об-
щей численности постоянного насе-
ления России выросла на 22%. Кро-
ме того, Минтруд ежегодно проводит 
профессиональную переподготовку 
и повышение квалификации госслу-
жащих, что должно повысить взаимо-
понимание в сфере.

Директор Центра исследований 
гражданского общества и некоммер-
ческого сектора ВШЭ Ирина Мерси-
янова отметила: докладу Минэко-
номразвития с описанием барьеров 
не хватает ясной шкалы оценки их вы-
раженности.

— Перечисленные вопросы практи-
чески вечные, они существуют с мо-
мента начала волонтёрского движе-
ния, но мы видим, какие огромные 
усилия вкладывает государство в его 
развитие, — отметила она.

Эксперт напомнила, что в 2021 году 
Ассоциация волонтёрских центров 
представила социальную франшизу 
федерального масштаба — ресурсные 
центры добровольчества, куда любой 
желающий может обратиться, чтобы 
найти себе применение. По данным 
Минэкономразвития, они открыты 
в 88 регионах страны.

Общество

Лунная находка
Какие данные успела передать межпланетная станция до аварии

Андрей Коршунов

М атериалы, переданные «Луной-25», 
станут основой для создания сис-

темы высокоточной посадки для буду-
щих экспедиций на спутник Земли. Это 
стало возможным, несмотря на то что 
станция успела проработать только не-
полные девять дней вместо запланиро-
ванного года. О важных наблюдениях, 
сделанных в ходе незаконченной рос-
сийской миссии, рассказали «Извести-
ям» учёные — разработчики исследо-
вательских приборов, установленных 
на космическом аппарате. О том, ког-
да может повториться научная миссия 
на Луну и готовы ли российские учё-
ные к её проведению, — в материале 
«Известий».

�� СИСТЕМА ВЫСОКОТОЧНОЙ 
ПОСАДКИ

Миссия «Луна-25», несмотря на гибель 
станции, не была напрасной — так счи-
тают сотрудники Института космиче-
ских исследований Российской акаде-
мии наук (ИКИ РАН), которые отвечали 
за научное обеспечение экспедиции.

До аварии учёные успели провести 
ряд наблюдений, которые дали специ-
алистам материал для подготовки сле-
дующих лунных экспедиций.

— Всего на станции было установле-
но восемь научных приборов. Во время 
полёта их включали на межпланетном 
участке и на орбите спутника Земли. 
Благодаря этим мероприятиям обо-
рудование было проверено на исправ-
ность и работоспособность, — расска-
зал научный руководитель ИКИ РАН 
и научный руководитель первого эта-
па российской лунной программы ака-
демик Лев Зелёный.

Важно было подтвердить, отметил 
учёный, что приборы выдержали вы-
вод на орбиту Земли и перелёт в усло-
виях космического вакуума. При этом 
были достигнуты и практические ре-
зультаты.

Наиболее очевидный из них — это 
работа бортовых камер. Весь мир об-
летели фотографии, сделанные стан-

цией «Луна-25» в полёте. Также были 
получены снимки поверхности спутни-
ка Земли. По ним специалисты произ-
вели привязку космического аппарата 
к цифровой модели рельефа, разрабо-
танной в Московском государственном 
университете геодезии и картографии.

— Сначала мы привязали снимки 
к системе координат, после чего ре-
шили обратную задачу — определи-
ли местоположение станции на осно-
вании изображения. Так был сделан 
вклад в создание системы припланет-
ной навигации, которая даст возмож-
ность ориентироваться в окололунном 
пространстве с точностью до метров. 
Такая система необходима для высо-
коточной посадки будущих миссий, — 
пояснил главный конструктор проек-
та служебной телевизионной системы 
СТЛ-С Иван Полянский.

�� НАУЧНАЯ АППАРАТУРА 
ВЫДЕРЖАЛА

Другим достижением межпланетной 
станции стал захват микрометеорита 
на орбите Луны. Его зарегистрировал 
прибор ПмЛ, предназначенный для 
исследования лунной пыли вблизи 
поверхности спутника Земли.

— Это частица размером в несколь-
ко микрон. Её источником мог быть 
поток Персеид, который аппарат пере-
сёк во время полёта к Луне. Скорость 
столкновения станции с микромете-
оритом составила 58 км/с, — расска-
зал младший научный сотрудник от-
дела физики планет ИКИ РАН Илья 
Кузнецов.

Лев Зелёный отметил и работу 
прибора АДРОН-ЛР, предназначен-
ного для изучения состава лунного 
грунта. Предполагалось, что он бу-
дет исследовать слой поверхности 
на глубину до 1 м, измеряя нейтрон-
ное и гамма-излучение и определяя 
элементный состав грунта. Это обо-
рудование учёные дважды вклю-
чили во время полёта на 100-кило-
метровой орбите Луны и получили 
спектры излучения химических эле-
ментов, которые содержатся в её по-

родах, а также данные о потоке ней-
тронов от поверхности спутника 
Земли.

Кроме того, впервые в незем-
ных условиях был проверен при-
бор АРИЕС-Л. Во время экспедиции 
он должен был изучать потоки сол-
нечной плазмы в экзосфере (плазмен-
но-пылевая оболочка) Луны. В кос-
мосе учёные измерили темновой ток 
прибора, который возникает в про-
воднике при отсутствии внешнего 
напряжения. Это позволило создать 
программу для точной калибровки 
подобного оборудования.

Также в полёте специалисты про-
тестировали приборы ЛМК, ЛИС-
ТВ-РПМ и ЛАЗМА-ЛР, хотя они были 
предназначены для работы только 
на поверхности.

Первый из них должен был раско-
пать канавку и взять пробы грунта. 

Второй имел возможность заглянуть 
в отдалённые уголки, недоступные 
бортовым камерам, и изучить крупные 
объекты — такие, как камни или мете-
ориты. А третий был необходим, что-
бы на месте определить химический 
состав отобранных проб. В процессе 
тестовых включений это оборудова-
ние показало надёжную телеметрию 
и управляемость. Спектрометр ЛИС-
ТВ-РПМ также снял «спектр космоса», 
данные о котором понадобились бы 
позже для калибровок прибора.

— Мы увидели, что вся научная ап-
паратура выдержала космический пе-
релёт и была готова к работе на лун-
ной поверхности. Если будет принято 
решение о повторе миссии «Луна-25», 
то ИКИ РАН сможет достаточно бы-
стро обеспечить поставки оборудова-
ния, необходимого для исследований, 
поскольку были изготовлены запас-
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Отмена концерна
За срыв оборонзаказа топы «Тракторных заводов» ответили условно

Яна Штурма, Роман Крецул

М ещанский суд Москвы вынес при-
говор руководству машинострои-

тельного концерна «Тракторные заво-
ды» за растрату средств, выделенных 
на выполнение гособоронзаказа. Экс-
замгендиректора холдинга Михаил 
Школьник и руководитель казначей-
ства концерна Ирина Восторгина приго-
ворены к условным срокам — четырём 
и трём с половиной годам лишения сво-
боды. Ранее по этому делу был осуж-
дён глава холдинга Михаил Болотин, 
который, по версии следствия, прича-
стен к растрате части денег, которые 
Минобороны выделило на разработ-
ку боевых машин пехоты под маркой 
«Курганец». Эксперты, опрошенные 
«Известиями», удивились столь низким 
срокам и условному наказанию.

�� ОБНАЛИЧИЛИ И ПРИСВОИЛИ

Два фигуранта по делу о растрате 
средств Минобороны, выделенных 
на производство тяжёлой техники, 
приговорены условно. По версии след-
ствия, экс-замгендиректора машино-
строительного концерна «Тракторные 
заводы» Михаил Школьник и руково-
дитель казначейства этого холдинга 
Ирина Восторгина в 2015 году настоя-
ли на исполнении контракта аффили-
рованной с ними фирмой, не занимаю-
щейся военным направлением.

— Признать Школьника и Восторги-
ну виновными в совершении престу-
пления, предусмотренного частью 4 
статьи 160 УК РФ, и назначить Школь-
нику наказание на срок четыре года 
лишения свободы условно, а Востор-
гиной — в виде трёх с половиной лет 
лишения свободы условно, — зачитала 
резолютивную часть приговора судья 
Анна Майорова.

Также Мещанский суд назначил 
фигурантам дела штрафы — 400 тыс. 
и 350 тыс. рублей соответственно. Ген-
прокуратура на последнем заседании, 
прошедшем 27 августа, потребовала 
приговорить Школьника и Восторгину 
к шести и пяти годам колонии, а также 
штрафу в размере 1 млн рублей.

Топ-менеджеров концерна, в том 
числе экс-главу холдинга Михаила Бо-
лотина, сотрудники ФСБ задержали 
в сентябре 2021-го. Им были предъяв-
лены обвинения по статье о растрате 
в особо крупном размере, совершён-
ной в 2015–2016 годах. Речь шла о сред-

ствах, которые Минобороны выделило 
на разработку боевых машин пехоты 
под маркой «Курганец».

Михаил Болотин по этому делу был 
осуждён в 2022-м: он провёл в СИЗО 
около года, после чего заключил досу-
дебное соглашение и признал вину. Суд 
назначил ему мягкое наказание с учё-
том сделки со следствием — в виде двух 
лет колонии общего режима и штрафа 
200 тыс. рублей. В феврале 2023 года 
он вышел на свободу и стал главным 
свидетелем обвинения.

Всего на разработку боевых ма-
шин пехоты под маркой «Курганец» 
Мин обороны выделило 5,2 млрд руб-
лей. Саму технику должны были изго-
товить на заводе в Кургане, далее в мо-
сковском НИИ стали её планировалось 
оснастить бронёй и динамической за-
щитой. По указанию руководства хол-
динга НИИ передал работы по броне 
ООО «Новые инвестиции» и перечис-
лил компании 90 млн. Эти средства 
и были обналичены и похищены, от-
мечало следствие. В 2017 году, когда 
пришло время продемонстрировать 
результат работы над «Курганцами», 
оказалось, что работы не выполнены, 
а госконтракт сорван.

Как рассказали источники «Извес-
тий» в военном ведомстве, перспектив-
ная боевая платформа «Курганец-25» 
серьёзно отличается от разработок, 
представленных в 2015 году в рамках 
опытно-конструкторской работы. Сей-
час боевая машина проходит войско-
вые испытания, в её конструкцию вно-
сятся доработки, связанные с опытом 
специальной военной операции.

По словам источников, по контрак-
ту 2015 года машина была представ-
лена Министерству обороны, были 
проведены её первичные испытания. 
После этого было принято решение 
о внесении изменений в конструкцию. 
По сути, «Курганец», разработанный 
в 2015-м, и нынешний — это совершен-
но разные машины.

�� НЕВЫСОКИЕ СРОКИ

Максимальное наказание по статье 
о растрате в особо крупном разме-
ре — лишение свободы сроком до де-
сяти лет и штрафом до 1 млн рублей, 
рассказала «Известиям» адвокат, экс-
прокурор отдела по обеспечению уча-
стия в уголовном судопроизводстве 
прокуратуры Калмыкии Марина Ку-
зыченко.

— С учётом размера ущерба, причи-
нённого преступлением, и важности 

значения оборонно-промышленного 
комплекса для интересов государства 
сторона обвинения запросила спра-
ведливый размер наказания подсу-
димым, — сказала она. — Назначенное 
наказание — достаточно мягкое для 
совершённого тяжкого преступле-
ния, однако санкция позволяет его 
применить.

В сфере оборонки хищения проис-
ходят, как правило, на стадии реали-
зации контракта, указал бывший сле-
дователь СК, адвокат по уголовным 
делам Максим Калинов. Наказания 
за такие случаи, по его мнению, долж-
ны быть жёстче, чем запросила про-
куратура.

— Подобные действия влияют 
на обороноспособность страны,  — 
подчеркнул он. — Такие истории несут 
большую общественную опасность. 
За такие преступления без отсутствия 
досудебного соглашения наказания 
бывают гораздо выше.

Марина Кузыченко полагает, что 
в данном случае суд учёл совокупность 
смягчающих обстоятельств и роль ви-
новных в совершении преступления.

— Однако не стоит исключать то, что 
сторона обвинения будет несогласна 
с принятым решением и будет обжа-
ловать его в апелляционном порядке, — 
сказала она.

А вот наказание, назначенное экс-
руководителю холдинга Михаилу 
Болотину, эксперт назвала справед-
ливым, поскольку он заключил с Ген-
прокуратурой соглашение о сотруд-
ничестве. Приговор ему назначили 
в особом порядке, и в соответствии 
с законом максимальный его размер 
мог составить до пяти лет лишения 
свободы, а минимальный — до шести 
месяцев, добавила Марина Кузыченко.

Общество

Первые «Курганцы-25» были собраны в 2013 году. Их презентовали для ши-
рокой публики в 2015-м вместе с другими перспективными платформа-
ми бронетехники — танком «Армата», колёсными БТР «Бумеранг» и само-
ходной артиллерийской установкой «Коалиция-СВ». Сроки завершения 
научно-исследовательских и опытно-конструкторских работ по плат-
форме неоднократно переносили: из-за замечаний военных по итогам 
предварительных тестов в конструкцию пришлось вносить многочис-
ленные изменения.
В войсках на опытной эксплуатации находится несколько десятков еди-
ниц ещё неокончательной конфигурации. Первые их партии отправили 
во 2-ю гвардейскую Таманскую мотострелковую дивизию. Именно эти 
машины показывают на парадах 9 Мая.

Справка «Известий»

ные образцы, — рассказал один из ко-
ординаторов миссии, руководитель 
лаборатории нейтронной и гамма-
спектроскопии отдела ядерной пла-
нетологии ИКИ РАН Максим Литвак.

По его мнению, вопрос о повторе 
экспедиции «Луны-25» актуальный, 
потому что, несмотря на неудачу, зна-
чительная часть пути уже пройдена 
и специалисты понимают, как может 
повести себя космический аппарат 
в тех или иных условиях.

�� ИЗВЛЕЧЬ УРОКИ

В свою очередь, Лев Зелёный отме-
тил, что создание нового космиче-
ского аппарата можно ускорить, если 
снять с учёных излишнюю бюрокра-
тическую нагрузку. По его словам, 
в среднем при разработке проектов 
примерно половина времени уходит 

на работу с аппаратурой, с железом, 
остальное — на составление разных 
бумаг.

Генеральный директор госкорпо-
рации «Роскосмос» Юрий Борисов, 
подводя итоги экспедиции «Луны-25», 
также предложил рассмотреть воз-
можность запуска аналогичной мис-
сии в ближайшие годы.

— Все приборы станции прошли 
лётные испытания. Их включение по-
казало, что они рабочие и общая идея 
научного наполнения миссии верна. 
Это облегчит подготовку следующих 
экспедиций, — пояснил «Известиям» 
специалист по межпланетной технике, 
историк и автор книги «Луна. История, 
люди, техника» Павел Шубин.

Он добавил, что также важно было 
отработать взаимодействие меж-
ду специалистами ИКИ РАН и НПО 
Лавочкина, головной организации 
по созданию «Луны-25».

— Сейчас нужно продолжать раз-
вивать отечественную лунную про-
грамму. Она предусматривает посту-
пательное усложнение миссий. При 
этом необходимо использовать не-
удачный опыт, оттачивая технологии 
и приборы, которые себя зарекомен-
довали, — полагает научный журна-
лист, автор Telegram-канала «Контакт 
подъёма» Михаил Котов.

Он пояснил, что садиться на Луну 
так же сложно, как и на другие плане-
ты. Поэтому мягкая посадка на спут-
нике Земли в дальнейшем поможет 
в освоении и Венеры, и Марса, и дру-
гих космических тел.

— При запуске «Луны-25» наши ра-
кетчики и учёные доказали, что, не-
смотря на разрыв в преемственности 
поколений конструкторов, они могут 
создавать работоспособные техноло-
гии для космических исследований 
и что есть коллективы, готовые брать-
ся за решение этих сложных задач, — 
отметил петербургский писатель, 
журналист и исследователь истории 
науки Антон Первушин. Потеря аппа-
рата поможет извлечь уроки и постро-
ить более надёжную станцию, резю-
мировал эксперт.

Автоматическая межпланет-
ная станция «Луна-25» — первая 
часть масштабной российской 
программы по освоению спутни-
ка Земли. Она стартовала с кос-
модрома «Восточный» 11 августа 
и должна была прилуниться че-
рез десять дней в районе южно-
го полюса Луны. В задачи стан-
ции входила отработка мягкой 
посадки вблизи южного полюса 
Луны и изучение её поверхности 
и экзосферы бортовыми прибо-
рами в течение одного года.
Среди наиболее важных иссле-
дований — поиск летучих сое-
динений воды в лунном грунте 
(реголит), изучение его химиче-
ского состава, а также взаимо-
действие с солнечным ветром. 
Однако 19 августа при перехо-
де на предпосадочную лунную 
орбиту станция сошла с плано-
вой траектории и разбилась о по-
верхность Луны.

Справка «Известий»
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A Однако в 2023-м значитель-
ная часть вопросов была ре-

шена, ассортимент товаров расширил-
ся, а потребители адаптировались к его 
изменению и новому уровню цен.

Также часть россиян, вероятно, 
ожидали повышения цен и процент-
ных ставок из-за почти непрерывно-
го ослабления рубля в последние ме-
сяцы. За счёт этого граждане быстрее 
принимали решения о покупках, счи-
тает Наталья Ващелюк.

Как ни странно, рост задолженно-
сти связан и с тем, что в последние два-
три года большинство банков снизило 
аппетиты к риску, отметил директор 
по маркетингу Национального бюро 
кредитных историй Алексей Волков. 
Это видно из уровня одобрения зая-
вок граждан на получение ссуд — за год 
показатель упал с 28,8 до 20% в июле 
2023-го. Такой консерватизм финор-
ганизаций приводит к увеличению 
доли залоговых кредитов в портфе-
лях. А их средние размеры и качество 
обслуживания значительно выше, чем 
необеспеченных займов.

Сейчас доля ссуд с залогом со-
ставляет более половины портфеля: 
на ипотеку приходится 51,9%, на авто-
кредиты — 4,7%, а на необеспеченные 
(потребзаймы и кредитные карты) — 
порядка 43%, рассказал Алексей Вол-
ков. По его словам, локомотивом роста 
стала ипотека: её доля в общей струк-
туре по сравнению с концом июля 
2022-го увеличилась на 1,9 п.п., а с тем 
же месяцем 2021-го — на 4,3 п.п.

В последние месяцы спрос 
на жилищные ссуды действительно 
бил рекорды, отметил гендиректор 
инвестиционной компании на рын-
ке недвижимости ООО «Флип» Евге-
ний Шавнев. По его словам, это свя-
зано с возникновением некоторой 
стабильности и относительно низки-
ми процентами. Кроме того, примерно 
пятая часть клиентов решалась на по-
купку раньше, чем планировала, опа-
саясь повышения ставок.

Многие заёмщики также поторопи-
лись взять льготную ипотеку, потому 

что программа продлена лишь до июля 
2024-го, добавила ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Мильча-
кова. Некоторые поспешили и с оформ-
лением потребзаймов, так как в первом 
полугодии крупные банки рекламиро-
вали их всего под 3,9–4% годовых.

На 1 января 2023-го закредитован-
ность россиян, то есть отношение 
обязательных платежей по ссудам 
к совокупной величине доходов домо-
хозяйств, составляла 11,2%, сообщили 
в пресс-службе Банка России. Данных 
на середину года пока нет.

Крупнейшие участники рынка под-
твердили повышенный спрос на креди-
ты в этом году. За январь–июль 2023-го 
объём выдач потребзаймов в банке «Зе-
нит» увеличился на 65% по сравнению 
с аналогичным периодом предыдуще-
го года, сообщили в пресс-службе фин-
организации.

Всего за первые семь месяцев 
2023-го клиенты оформили потреб-
займов на 88 млрд рублей, а автокре-
дитов — на 67 млрд, рассказали в пресс-
службе «Открытия». Повышение 
продаж в первом сегменте стало ре-
кордным, если сравнивать с аналогич-
ными периодами четырёх последних 
лет. А объём выдач автокредитов уве-
личился на 80% к январю–июлю 2022-го 
и на 34% к тому же периоду 2021-го.

Этот рынок с начала года демон-
стрирует планомерный рост на фоне 
реализации отложенного спроса и опа-
сений населения из-за подорожания 
машин, объяснили в финорганизации. 
В «Открытии» ожидают ужесточения 
правил выдачи потребзаймов в бли-
жайшее время. Клиенты с высокой дол-
говой нагрузкой не смогут их получить.

ЦБ существенно повысил ключе-
вую ставку (до 12% годовых) и уже-
сточил регулирование рискованных 
сегментов, напомнила Наталья Ваще-
люк из Совкомбанка. Одна из послед-
них мер — снижение макропруденци-
альных лимитов в четвёртом квартале 
2023-го. За счёт этого доля кредитов за-
ёмщикам с долговой нагрузкой более 
80% должна быть уменьшена с 20 до 5%. 

Дмитрий Коротаев | «Известия»

«Отказывающихся платить убивали, не давая шансов...»
На счету ОПГ «Северские» может быть около 30 убийств и семи покушений, установило следствие

Яна Штурма, Станислав Кучушев

О коло 30 убийств и семи покушений 
выявили следователи за 22 года де-

ятельности ОПГ «Северские», рассказа-
ли «Известиям» в Следственном коми-
тете. Банда орудовала на территории 
нескольких регионов, под её контро-
лем были все коммерческие организа-
ции Сергиево-Посадского округа. Чле-
ны ОПГ убивали не только бизнесменов, 
но и своих — в частности, лидера банды 
Виктора Лазовского в 2009 году. О том, 
как была организована группировка 
и почему сейчас раскрывается всё боль-
ше преступлений, совершённых много 
лет назад, — в материале «Известий».

За 22 года существования банды 
«Северские», орудовавшей с 1997 года 
на территории Сергиево-Посадского 
округа, сотрудники правоохранитель-
ных органов завели более 30 уголовных 
дел на её членов, рассказал «Известиям» 
руководитель 1-го управления по рас-
следованию особо важных дел ГСУ СК 
по Московской области Антон Сероус. 
Дело против трёх членов ОПГ было пе-
редано в суд на прошлой неделе.

Все эпизоды были соединены в одно 
производство, на счету ОПГ около 
30 убийств и семи покушений, сооб-
щил следователь.

— Группировка «Северские» суще-
ствовала минимум с мая 1997 года 
до момента задержания её лидера Дми-
трия Гладышева в октябре 2019-го, — от-
метил он. — Сейчас расследование уго-
ловного дела в отношении этой группы 
завершено.

Своё название ОПГ получила по на-
званию ресторана «Север», где регуляр-
но проводила свои встречи, рассказал 
«Известиям» следователь по особо важ-
ным делам 1-го управления по расследо-
ванию особо важных дел ГСУ СК по Мо-
сковской области Павел Демченко.

— Больше всего ОПГ орудовала в са-
мом Сергиевом Посаде и Краснозавод-
ске, — указал он. — Их целью было обо-
гащение при помощи вымогательств 
у коммерсантов на территории Москов-
ского региона. Отказывающихся пла-
тить убивали, не давая шансов. Таким 
образом они давали понять остальным 
свою жестокость и дерзость в крими-
нальной среде.

Все участники банды знали друг 
друга — они росли в одном дворе, хо-
дили в один спортзал, указал Павел 
Демченко. В группировку попадали 
под предлогом того, что «руководите-

лю банды нужен охранник или води-
тель». Многие участники, которые до-
стигли впоследствии более высокого 
положения в ОПГ, начинали с таких обя-
занностей.

— В дальнейшем им поручалось со-
вершение убийств. Стоит отметить, что 
роли в банде были чётко распределе-
ны, — пояснил следователь. — Лица, ко-
торые занимались спортом и были в хо-
рошей физической форме, занимались 
вымогательством либо убийствами при 
помощи металлических предметов. Те, 
кто хорошо управлялся с оружием, уби-
вали при помощи него. Тот, кто достиг 
определённого положения и оброс свя-
зями, занимался переговорами с ком-
мерсантами.

Антон Сероус добавил, что у «Север-
ских» был большой арсенал: ручной про-
тивотанковый гранатомёт, пистолеты, 
пулемёты и так далее. Участники бан-
ды, по словам Павла Демченко, контро-
лировали коммерческие организации 
на территории Сергиева Посада, но на-
чали деятельность с торговцев ювелир-
ными изделиями. Впоследствии банда 
начала орудовать и во Владимирской, 
Костромской и Ярославской областях.

В последние годы существования 
ОПГ изменила направление своей дея-
тельности. Накопив определённый ка-
питал, её руководство начало вклады-
ваться в коммерческие проекты: они 
инвестировали и таким образом полу-
чали прибыль.

Всего в банде за время её существо-
вания было не менее 18 человек, уточ-
нил Павел Демченко. В начале деятель-
ности «Северских» все преступления 

совершались в людных местах посре-
ди дня. Первым лидером группировки 
был Виктор Лазовский.

— Организатор банды был челове-
ком уверенным, жёстким, беспринцип-
ным, — уточнил следователь. — Его ни-
кто не мог ослушаться, поскольку все 
понимали: в случае неисполнения при-
каза их могли убить. Они имели боль-
шой круг связей.

Накапливая криминальный опыт, 
участники банды тщательно планиро-
вали преступления, месяцами следили 
за жертвами, а после убийства уничто-
жали оружие и патроны с серийными 
номерами, указали в СК.

Среди самых ярких преступлений 
следователи выделили убийство гла-
варя банды Виктора Лазовского, ор-
ганизованное в 2009  году другим 
участником группировки — Дмитри-
ем Гладышевым. Именно он впослед-
ствии занял место Лазовского.

— Убийство организатора банды 
было совершено на туристической 
базе, — рассказал Павел Демченко. — 
Он был убит вместе со своей знакомой 
Татьяной Марковой. Незадолго до этого 
между участниками банды произошёл 
конфликт, причиной послужило то, что 
другой участник хотел занять его место.

После этого члены ОПГ замыли сле-
ды крови и сделали ремонт в помеще-
нии.

— Трупы вывезли на лодке и утопили 
в реке, — сказал следователь. — Через 
некоторое время бандиты вернулись 
на базу под предлогом празднования. 
После чего Гладышев лично спустил-
ся в водолазном костюме в реку и под-

нял тела — члены ОПГ опасались, что 
они могут всплыть. Убитых похорони-
ли недалеко от берега.

Последнее убийство «Северские», 
по словам следователя, совершили 
в 2019 году: это было убийство одного 
из участников — киллера.

— Он специализировался на убийстве 
лиц по указанию лидера банды. Когда 
в ОПГ поняли, что их начали разраба-
тывать правоохранительные органы, 
её члены начали скрываться, — пояснил 
Павел Демченко. — Между ними нача-
ли происходить конфликты. Учитывая 
то, что этот участник был причастен 
к убийствам не одного десятка людей, 
он располагал большими объёмами ин-
формации и представлял опасность.

Занявший место Лазовского Глады-
шев пользовался уже такой репутаци-
ей, что членам банды даже не надо было 
угрожать коммерсантам. Достаточно 
было прийти к бизнесменам и сказать, 
что от «Северских». Те знали, что в слу-
чае неподчинения их имущество пол-
ностью уничтожат.

Сейчас до суда дошли дела трёх по-
следних известных следствию участ-
ников ОПГ. По словам следователя 
Павла Демченко, они убивали коммер-
сантов и участников как своей банды, 
так и конкурирующих. По версии след-
ствия, на их счету убийство десяти че-
ловек и покушения ещё на пятерых.

— Как активные участники бан-
ды по поручению лидеров вооружён-
ной группы они незаконно приобрета-
ли и хранили огнестрельное оружие 
и взрывчатые вещества, помогали скры-
вать следы преступлений, — сообщи-
ли в прокуратуре Московской области.

В августе 2023 года Московский об-
ластной суд приговорил члена «Север-
ских» Андрея Кукушкина к 17 годам 
лишения свободы с отбыванием нака-
зания в исправительной колонии стро-
гого режима. Суд установил, что Кукуш-
кин состоял в банде с 1999 по 2016 год. 
За это время он в составе банды уча-
ствовал в убийстве девяти человек 
в Московской, Ярославской и Влади-
мирской областях.
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Полётным курсом
A — Сегодня у нас для органи-

зации полётов БАС вводятся 
специальные режимы (режим исполь-
зования воздушного пространства, 
ИВП. — «Известия»), в зоне введения 
которых другие воздушные суда вы-
полнять вылеты уже не могут — ни пас-
сажирские, ни грузовые. По сути, это 
полностью перекрывает кислород для 
пилотируемой авиации, — рассказал 
«Известиям» один из диспетчеров, ра-
ботающий в филиале госкорпорации 
«Аэронавигация Севера Сибири».

В зоне ответственности филиала ак-
тивно применяются дроны для облётов 
трубопроводов, пояснил он. Кроме того, 
многие заказчики таких местных или 
временных режимов не всегда вовре-
мя их отменяют.

— Например, им погода не позволя-
ет летать или они уже выполнили свою 
программу, а режим не снимают. Са-
мый простой способ их дисциплиниро-
вать — ввести плату за обеспечение по-
лётов, — пояснил собеседник изданию.

По мнению членов профсоюза, раз-
мер тарифов стоило бы рассчитывать 
в зависимости от объёма (площади 
и высоты) закрываемого воздушного 
пространства, умноженного на время 
закрытия. Хотя, как рассказал собе-
седник, есть альтернативное мнение — 
рассчитывать тариф от взлётной массы 
беспилотного воздушного судна.

— Второй подход бесполезен. Если 
такой дрон врежется в пилотируемый 
самолёт или вертолёт, последствия на-
ступят вне зависимости от его веса, — 
пояснил диспетчер.

В секретариате первого вице-пре-
мьера Андрея Белоусова, который 
курирует формирование нацпроек-
та по развитию беспилотников в Рос-
сии, «Известиям» сообщили, что по-
добных предложений на рассмотрение 
им не поступало. Там также отметили, 
что основная задача на сегодня заклю-
чается как раз в снятии барьеров для 
отрасли БАС.

В Росавиации сказали, что вопрос 
взимания платы за полёты дронов дей-
ствительно периодически обсуждает-
ся в авиасообществе на различных пло-
щадках. Но большая часть экспертов 
сходится во мнении, что на этапе ста-
новления это может нанести беспилот-
ной отрасли значительный ущерб.

— Говорить о введении платы сей-
час преждевременно, необходимо дать 
представителям отрасли прочно закре-
питься на рынке, отработать новые тех-
нологии и инновационные решения, — 
добавил представитель Росавиации.

«Известия» направили запросы 
в Минтранс и госкорпорацию по ОрВД.

Основная задача авиадиспетче-
ров — обеспечение безопасности по-

лётов воздушных судов, предотвраще-
ние столкновений в небе, и не имеет 
значения, пилотируемое это судно или 
беспилотное, отметил глава альянса 
«Аэрохимфлот» Клим Галиуллин, ко-
торый поддерживает введение платы 
за аэронавигацию для дронов.

— У авиадиспетчеров сложная, от-
ветственная работа, которая, конечно, 
стоит денег, и немалых, — аргументи-
рует он введение тарифов за запуски 
дронов.

Рассчитывать тариф должны специ-
алисты единой системы организации 
воздушного движения, полагает Клим 
Галиуллин. — Именно они могут оце-
нить объём трудозатрат на обслужива-
ние вылета каждого беспилотника. За-
висеть это будет от класса воздушного 
пространства, продолжительности по-
лёта, интенсивности и других факто-
ров. Но можно учитывать и взлётную 
массу дрона — именно такой подход 
применяется при тарификации в пило-
тируемой авиации, напомнил эксперт.

Минтранс рассчитывает полностью 
интегрировать беспилотники в еди-
ное воздушное пространство к 2026–
2027 годам. Именно на рубеже этих лет 
в России должна появиться единая си-
стема планирования использования 
воздушного пространства ЕС ОрВД 
(ЕИС ПИВП), сопряжённая с Центра-
лизованной интегрированной базой 
данных ЕС ОрВД, следует из паспорта 
федерального проекта «Развитие ин-
фраструктуры, обеспечение безопас-
ности и формирование специализи-
рованной системы сертификации 
беспилотных авиационных систем», 
писали «Известия». Для реализации 
планов потребуется дооснащение рос-
сийских аэропортов и посадочных пло-
щадок сопутствующей инфраструк-
турой, создание линий управления 
и контроля, связи, навигации, наблю-
дения, автоматизации и информаци-

онного обеспечения маршрутов по-
лётов БВС по всей России. Стоимость 
работ оценивается в 236 млрд рублей 
до 2030 года.

Нацпроект по беспилотникам, 
включая федеральный проект Мин-
транса, сейчас проходит согласова-
ние в правительстве.

Не все участники отрасли согласны 
с введением платы за аэронавигацию 
для дронов. Гендиректор разработчика 
российских конвертопланов компании 
«Клеверкоптер» Сергей Гусев считает, 
что это больно ударит по потенциаль-
ным эксплуатантам.

— Сегодня 90% российских разра-
ботчиков дронов работают в убыток, 
и брать с них деньги за полёты — аб-
солютно неверное решение, — отме-
тил он.

При этом эксперт признаёт пробле-
му «пустых» и вовремя не снятых мест-
ных режимов в российском небе. По его 
словам, подавать заявку на режим для 
БАС необходимо за трое суток до само-
го полёта, при этом не всегда заранее 
можно предсказать погоду и необхо-
димость вылета. Отсюда и появляют-
ся многочисленные местные режимы, 
в которых по стечению обстоятельств 
никто не летает.

Вместе с тем, отмечает эксперт, 
установление местного режима во-
все не запрещает полёт других судов 
в этой зоне, а лишь обязывает их согла-
совывать пролёт с установившим этот 
режим — «нужно сделать пару лишних 
звонков».

Островной упор 
За полгода в российские офшоры переехало 87 компаний

A В САРы переезжает всё боль-
шее количество компаний 

из-за невозможности для российских 
предпринимателей вести бизнес в зару-
бежных юрисдикциях — это объясняется 
санкционным давлением и участившими-
ся случаями изъятия имущества, пояс-
нил член «Деловой России» Сергей Гебель. 
Свою роль также сыграла возможность 
сохранять конфиденциальность в рос-
сийских офшорах владельцам организа-
ций и лицам, участвующим в управлении. 
Это позволяет защитить их от возмож-
ных ограничений со стороны недруже-
ственных стран.

Другой причиной роста количества 
переездов могут быть ограничения, вве-
дённые президентом РФ в отношении 
иностранных лиц, рассказала партнёр 
коллегии адвокатов Pen & Paper Екате-
рина Токарева. Сейчас компаниям с ино-
странным участием необходимо получать 
разрешения на продажу недвижимого 
имущества, долей и акций. Иностранные 
акционеры также лишены возможности 
получать дивиденды в валюте на зару-
бежные счета, уточнила юрист.

Иностранные компании с россий-
скими бенефициарами сталкивают-
ся с проблемами при получении услуг 
по бухгалтерскому учёту, юридическому 
консалтингу, а также в банковском обслу-
живании, добавил управляющий рейтин-
гового агентства НКР Дмитрий Орехов.

Помимо этого в июне Минфин рас-
ширил чёрный список офшоров, отме-
тил эксперт по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Евгений Калянов. За-
регистрированные там компании боль-
ше не будут освобождаться от налогов 
при продаже акций иностранных «до-
чек» и иных льгот, что также стимули-
рует многие иностранные организации 
с российскими бенефициарами к смене 
юрисдикции.

Российские компании получили воз-
можность переехать в САРы с марта 
2022 года, а влияние этого разрешения 

мы видим только сейчас, добавил ана-
литик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов.

Впрочем, переезд в САРы выгоден да-
леко не всем — например, это не нужно 
непубличным компаниям, для которых 
не стоит вопрос дивидендных выплат, 
уточнил эксперт. Более того, помимо обя-
зательных инвестиций в регионы органи-
зации могут столкнуться с логистически-
ми проблемами из-за их расположения.

С 4 августа 2023 года вступили в силу 
масштабные изменения, позволяющие 
регистрацию в САРах новых российских 
организаций в формате международной 
холдинговой компании (МХК) при усло-
вии передачи им активов, находившихся 
на балансе иностранных учредителей, со-
общили в Минэкономразвития. Это даст 
предприятиям новые возможности по пе-
реезду в российскую юрисдикцию, в слу-
чае если редомициляция на территорию 

РФ не предусмотрена или запрещена лич-
ным законом иностранной организации.

Кроме этого Минэк совместно с Мин-
фином прорабатывает смягчение требо-
ваний для получения статуса МХК — Гос-
дума приняла законопроект в первом 
чтении и готовится рассмотреть его 
в осеннюю сессию 2023 года, добавили 
в ведомстве.

Также в России вступило в силу зако-
нодательство, которое упрощает проце-

дуру так называемой редомициляции. 
Документ позволяет через суд исклю-
чить из структуры владения экономиче-
ски значимых организаций иностранных 
участников из недружественных госу-
дарств. Новые нормы нужны в случаях, 
когда переезд блокируется за рубежом, 
говорил президент в июне. По его словам, 
перерегистрацию бизнес может пройти 
в специальных административных рай-
онах и получить особые условия работы.

Учитывая экономическую и полити-
ческую обстановку, в ближайшее время 
спрос на переезд в САРы продолжит ра-
сти, уверен Сергей Гебель из «Деловой 
России». Тем не менее для поддержания 
и повышения интереса к отечественным 
офшорам в долгосрочной перспективе 
важно наращивать их экономическую 
привлекательность, а также сокращать 
и упрощать существующие администра-
тивные процедуры.

САРы были созданы в 2018 году. 
В них действует сниженный на-
лог на прибыль организаций 
в 10% вместо 20%. Также не упла-
чивается транспортный налог 
и налог на имущество, в этих 
зонах отсутствует валютный 
контроль. Компании там смо-
гут до 2039 года пользоваться 
иностранным корпоративным 
правом (то есть они могут рабо-
тать по нормам, принятым в дру-
гой стране, где они были зареги-
стрированы изначально).

Справка «Известий»

Шесть плюсом

Алексей Порошин

Экономист

Выбор шести новых стран для при-
соединения к пятёрке БРИКС не-

случаен. Египет — наш давний союз-
ник, обладающий крупнейшей армией 
Африки. С Эфиопией у России много-
летняя история сотрудничества. Это 
крупнейшее государство континента 
по численности населения — 123 млн 
человек. Понятно, что уровень ВВП 
на душу населения в стране низкий, 
но в то же время это говорит об огром-
ном потенциале.

В следующем году мы ожидаем 
вступления в объединение и Алжи-
ра — крупнейшей экономики Афри-
ки, с которой Россия активно раз-
вивает сотрудничество. Об этом 
свидетельствует недавний государ-
ственный визит президента страны 
в Россию.

К Бразилии, которая уже 
в БРИКС, добавляется Аргентина — 
вместе это две крупнейшие эко-
номики Латинской Америки. Кро-
ме того, государство давно мечтает 
выйти из-под влияния США. Думаю, 
в следующем году, когда Россия бу-
дет председательствовать в объе-
динении, мы увидим в его составе 
и Мексику — финансовый центр ре-
гиона.

Саудовская Аравия и ОАЭ — 
крупнейшие страны Персидского 
залива по экономике и объёму экс-
порта. Думаю, и Катар потом при-
соединится — что очень важно для 
снижения давления США и уси-
ления в регионе позиции России. 
А также для полноценного взаимо-
действия с ОПЕК по поставкам не-
фтепродуктов без использования 
доллара.

Замыкает шестёрку новых стран 
многострадальный Иран, который 
уже много лет под санкциями. Это 
в очередной раз доказывает много-
полярность мира, с учётом того что 
такие разнообразные культуры вхо-
дят в БРИКС.

Потенциал у объединения 
огромный. За прошедшее десяти-
летие взаимные капиталовложе-
ния стран-участниц увеличились 
в шесть раз, инвестиции в глобаль-
ную экономику — в два раза, а сово-
купный экспорт достиг 20% от ми-
рового показателя.

После принятия новых членов 
предполагается, что ВВП объеди-
нения по покупательной способ-
ности вырастет до 37% от мирово-
го, а в странах-участницах будет 
проживать 46% мирового населе-
ния. Это мегаресурсы. Только миро-
вых запасов нефти в БРИКС — 44%, 
в то время как доля «большой се-
мёрки» составляет всего 3,9%.

То, что объединение расширяет-
ся в преддверии председательства 
России в 2024 году, — хороший знак. 
Такой статус даёт дополнительные 
полномочия в части создания под-
комитетов и групп, продвижения 
инициатив. Это будет год возмож-
ностей для РФ по отработке новых 
технологий, проведению экспери-
ментов по экспортно-импортным 
операциям.

Одно из наиболее важных на-
правлений работы — расчёты меж-
ду государствами. На прошедшем 
саммите главы всех стран — участ-
ниц БРИКС заявляли: сейчас основ-
ная задача — максимально переве-
сти взаиморасчёты в национальные 
валюты.

Сейчас с расчётами действитель-
но есть трудности. Например, у Рос-
сии с Ираном платёжный баланс 
растёт, но пока через альтернатив-
ные механизмы: наличные опла-
ты, цифровые инструменты и ва-
люты. Сложная ситуация с Индией 
и Египтом. В первой зависло более 
$50 млрд, которые мы сейчас воз-

вращаем в Россию по крупинкам. 
В Египте более полугода огром-
ный дефицит долларов, деньги на-
ших экспортёров возвращаются 
не быстро и с огромным дискон-
том (до 25–30%). Также есть пробле-
мы с получением денежных средств 
из Саудовской Аравии, но они 
не связаны с недостатком амери-
канской валюты.

В итоге получилось, что в декла-
рации по итогам саммита не было 
ничего про единую валюту объеди-
нения. При этом с расчётами в на-
циональных денежных единицах 
большие сложности. Например, Ки-
тай прилагает все усилия для про-
движения юаня. Но в целом единого 
понимания между странами-участ-
ницами нет.

Эту проблему возможно решить. 
Присоединение Саудовской Аравии 
и ОАЭ позволит привлечь капитал 
для развития крупных инвестици-
онных инфраструктурных проектов 
в банк БРИКС (капитал может воз-
расти до $100 млрд). Тогда он станет 
крупнейшим банком в мировой си-
стеме, обогнав МВФ. Это важно для 
повышения финансовой устойчиво-
сти объединения.

Активное увеличение количе-
ства стран-участниц — большой 
плюс для России. Сейчас действу-
ют ограничения банка БРИКС на ин-
вестиции из российских кредит-
ных организаций в связи с угрозой 
санкций. Но, когда его портфель вы-
растет до $100 млрд, это позволит 
объединению самому рейтинговать 
свой банк, без использования меж-
дународных финансовых институ-
тов. Тогда можно будет снять все 
ограничения на финансирование 
инфраструктурных проектов, свя-
занных с Россией.
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Родные узоры
Венецианский кинофестиваль перешёл экватор

Сергей Сычёв 

Российских картин в программе вене-
цианской «Мостры» нет, но ощуще-

ние, что без нас — никуда, очень силь-
ное. То русские братки с чемоданами 
денег появятся в кадре, то казак-вам-
пир похвалится убитыми «коммуняка-
ми», то за столом у Леонарда Бернстай-
на родная речь прозвучит. «Известия» 
рассказывают об отчётливом «русском 
следе» первой половины фестиваля.

�� БАЛ ВАМПИРОВ

Русской речи на острове Лидо в этот 
раз существенно меньше, чем в про-
шлые годы — главным образом до пан-
демии, когда начались ограничения 
на въезд в страну из «непфайзеров-
ской» зоны. Но она всё равно звучит, 
а в фильмах программы почему-то Рос-
сия словно специально фигурирует не-
ким «джокером», который появляется 
в самый неожиданный момент. Мы уже 
рассказывали, как Россия «прокра-
лась» в фильмы «Команданте» и «За-
кон времени». Теперь поговорим о дру-
гих неожиданных русских сюрпризах.

Важное событие Венецианского 
МКФ — премьера картины «Граф» Паб-
ло Ларраина, которая 15 сентября вый-
дет на Netflix. Ларраин — исключитель-
но талантливый и яркий чилийский 
режиссёр, которого в последние годы 
неожиданно переключило на биогра-

фии культурных и политических икон. 
Среди них картины про Жаклин Кенне-
ди, леди Диану и Пабло Неруду, все до-
вольно однообразные и идущие в срав-
нение с прошлыми работами Ларраина, 
например мрачнейшим «Клубом», ко-
торый в Венеции заслуженно получил 
Гран-при жюри несколько лет назад.

Неизвестно, кто сумел вернуть Лар-
раина на путь хорошего кино, но этот 
кто-то, видимо, предложил режиссёру 
компромисс. Пусть это опять будет био-
графия, но в жанре вампирского филь-
ма в духе «Носферату» и «Дракулы». 
Ларраин взялся за дело — и вот перед 
нами «Граф», герой которого — старый 
вампир из Франции, который, оказы-
вается, однажды решил перестать ме-
лочиться и много лет правил Чили под 
именем Аугусто Пиночет. А когда на-
доело, он инсценировал свою смерть 
и теперь живёт в своём особняке в ком-
пании жены и слуги, который тоже вам-
пир, да ещё и из казачьей семьи.

Слугу и хозяина объединяют ци-
низм, жажда власти, алчность и нена-
висть к коммунистам. Этот человек пе-
ребил немало людей в России, а потом 
бежал в Латинскую Америку. Теперь 
они с графом живут тихо, но недалеки 
от мысли вернуться по-крупному к об-
наглевшему человечеству и продол-

жить террор. Слуга спит с женой гра-
фа, а сам граф влюбился в экзорцистку, 
но это не так интересно, как то, что все 
герои говорят по-испански, а голос 
за кадром — по-английски с британ-
ским акцентом. И нет сомнений в том, 
что обладательница этого язвительно-
го голоса в какой-то момент эффектно 
войдёт в сюжет.

�� ОПЕРАЦИЯ  
«С НОВЫМ ГОДОМ»

«Дворец» Романа Полански — сатири-
ческая гротескная комедия о милле-
ниуме и обо всех, кто бесит пожилого 
режиссёра, который, между про-
чим, в Венецию представлять карти-
ну не приехал. Зато приехала легенда 
французского кино Фанни Ардан, у ко-
торой мы взяли интервью и поделим-
ся им в ноябре, когда «Дворец» выйдет 
в российский прокат. И ещё приехал 
Александр Петров, который сыграл 
в картине русского бандита. Петрова 
не было на пресс-конференции карти-
ны, но он пришёл на красную дорожку 
к премьере. «Дворцом» в картине на-
зывается престижный швейцарский 
отель, где богачи встречают 2000 год, 
опасаясь конца света.

Итак, теперь мы знаем, что Полан-
ски бесят следующие типы. Русские 
братки с чемоданами денег и русские 
чиновники-взяточники, которые 
с братками заодно. 

Среди других типажей — разорив-
шийся богач, задумавший аферу с бан-
ковскими счетами; столетний мил-
лионер с юной женой-наследницей; 
чешский сынок с семьёй, требующий 
признания богатого отца; изуродован-
ные пластикой старухи в компании хи-
рурга-светила; банковский служащий, 
живущий с мамой и прячущий залыси-
ну; а также испражняющиеся собачки, 
русские эскортницы и заблудивший-
ся пингвин. Все получат от Полански 
некоторое количество «палочных уда-
ров», а труднее всех придётся метрдо-
телю, которого коснулись все непри-
ятности разношёрстной компании 
постояльцев. Полански, мастер сти-
ля, сделал в этот раз нечто настолько 
намеренно грубое и физиологически 
труднопереносимое, что пресса на фе-
стивале уже объявила фильму тоталь-
ную войну, упражняясь в разгромных 
рецензиях.

Светлана Наборщикова

Н ачо Дуато не волнует, успешен 
он или нет. Он не смотрит хореогра-

фию и не выносит компьютерную музы-
ку. По его мнению, искусство уничтожи-
ли капитализм и технологии, а однажды 
он перепутал художественный объект 
с мусором. Спектакль «Кармен» — пер-
вый оперный опыт прославленного 
хореографа — 5, 6 и 7 сентября откро-
ет 191-й сезон Михайловского театра. 
«Известиям» Дуато рассказал о том, по-
чему оперу Жоржа Бизе следовало бы 
назвать «Дон Хосе», зачем оперному 
артисту уметь двигаться и как испанцу 
удалось не только привыкнуть к петер-
бургскому климату, но и полюбить его.

Для постановки оперы вам понадоби-
лись какие-либо специальные знания? 
Или хореограф может ставить её также 
успешно, как оперный режиссёр?

Я делаю оперу не для того, чтобы до-
биться успеха. Меня не волнует, успе-
шен я или нет. Я приступил к постанов-
ке оперы, когда понял, что смогу с ней 
справиться.

Я испанец, опера на испанский сю-
жет, и я много раз её слышал, перечи-
тывал новеллу Мериме, бывал в Севи-
лье, где происходит основное действие. 
Я также видел множество постановок 
«Кармен», но мне нравятся только две. 
Фильм-опера, снятый Питером Бруком 
(«Трагедия Кармен», 1983 год. — «Изве-
стия»), и ещё один фильм с Пласидо До-
минго, который снял Франческо Рози 
(«Кармен», 1984 год. — «Известия»).

Всё это красиво, но я пытаюсь по-
ставить оперу, потому что никогда 
не видел Кармен, которая бы мне по-
нравилась. Все Кармен, виденные мной, 
были слишком вульгарны. Этакие жен-
щины лёгкого поведения, очень кокет-
ливые с мужчинами. А моя героиня — 
полная противоположность. Считаю, 
что оперу следовало бы назвать «Дон 
Хосе», потому что Хосе там катализа-
тор событий. Жестоких событий.

Интересно. Принято считать, что Кар-
мен всегда в центре.

Смотрите сами. Этот человек го-
ворит Микаэле: «Я женюсь на тебе, 
жди меня в Наварре». В то же время 
он флиртует с Кармен, а затем сно-
ва возвращается к Микаэле, оста-
вив Кармен в горах. Ну а потом при-
ходит, чтобы убить её, как это делают 
многие мужчины в Испании. Только 
за последние 10 лет от их рук погиб-
ло около двух тысяч женщин. Говорят, 
всё это из-за любви. Но любовь здесь 
ни при чём, они просто чувствуют 

своё превосходство. Дон Хосе появля-
ется на корриде, чтобы его продемон-
стрировать, убив Кармен, а не потому, 
что любит её. «Я могу быть с Микаэ-
лой, но ты не сможешь быть с другим, 
пусть я и бросил тебя» — такая у него 
философия.

Жорж Бизе в традициях своего вре-
мени написал для оперы прекрасную 
танцевальную музыку. Современные 
постановщики, как правило, её купи-
руют. А вы?

У меня есть несколько небольших 
эпизодов в таверне Лилас-Пастья, куда 
я вставил характерный танец. При этом 
танцующие одеты так же, как осталь-
ные персонажи, и не используют ба-
летную обувь. Сами танцы — очень 
простые, их может исполнить каждый.

Не думаю, что соединять на одной 
сцене оперных певцов и танцовщиков — 
это хорошо. Они слишком разные. Тан-
цовщики более утончённые, а певцы 
больше похожи на обычных людей, 
разные по росту и комплекции, и это 
мне нравится.

Как вам с ними работалось?
У меня заняты очень хорошие 

солисты и хористы, мы прекрас-
но, без каких-либо проблем срабо-
тались. Но должен сказать, что они 
не очень-то контактируют со своим 
телом. Думаю, это вина режиссёров, 
с которыми они сотрудничали. Они 
не требовали от них соединять пение 
и движение. Я пытался их убедить, го-
ворил: «Почувствуйте музыку всем 
своим телом и начинайте петь с пер-
вого же шага. И когда вы доберётесь 
до противоположной кулисы, вы за-
вершите арию. Посмотрите на арти-
стов театра кабуки — они мало дви-
гаются, но если двигаются, то всегда 
с голосом». К сожалению, оперные ар-
тисты в большинстве мыслят тело от-
дельно от голоса.

Что планируете далее — в Михайлов-
ском, других театрах?

У меня недавно состоялись пре-
мьеры — «Remanses» в театре «Ла Ска-
ла» и «Coming Together» в Нью-Йорке. 

В Дрездене я сделал спектакль «White 
Darkness», в ноябре поставлю его 
в Мюнхене, затем в Праге. Им очень 
нравится этот балет. В сентябре буду-
щего года буду делать проект в Михай-
ловском. Говорить о подробностях ещё 
слишком рано, но это будет классиче-
ский балет на музыку Чайковского.

Как вы оцениваете состояние миро-
вой хореографии? Появились ли, на ваш 
взгляд, яркие хореографы, направле-
ния, труппы?

Я не смотрю хореографию. Мне это 
больше не нравится. Думаю, что моло-
дые хореографы очень плохо относятся 
к музыке. Они привыкли слушать толь-
ко то, что могут высидеть в кресле в те-
чение четырёх-пяти минут, не больше. 
Ну или делают нелепую музыку на сво-

ём компьютере. Я не в состоянии выно-
сить эту разновидность балета.

О танцовщиках отдельный разговор. 
Прежде всего танцовщик должен вла-
деть базовой основой — правильно де-
лать деми-плие, девлоппе, иметь чув-
ство позы. Танцовщики, у которых есть 
школа и техника, — вот, кто мне нра-
вится. В этом случае вы сможете по-
ставить с ними любую композицию — 
всё, что захотите.

Но сегодня танцевать может каж-
дый. Ты можешь просто двигать рукой, 
даже не двумя, и называться танцов-
щиком. Хореограф может поставить 
хореографию на полчаса, а следую-
щая постановка у него будет идти три 
часа. При этом он понятия не имеет, 
чем эти балеты должны друг от дру-
га отличаться, кроме продолжитель-
ности, конечно.

А что вы думаете о новациях в хорео-
графической лексике?

Движения? Мне порой кажется, что 
танцовщики ищут насекомых на сво-
их телах. И они постоянно что-то дела-
ют. Не перестают двигаться, как жева-
тельная резинка, ну или как спагетти. 
Но из спагетти я предпочитаю карбо-
нару в итальянском ресторане.

Как хореограф я состоялся в Гол-
ландии, первый балет поставил, когда 
мне было 23 года. Я проработал в Гол-

ландии девять лет, несколько раз был 
на дискотеке, но в основном мои вы-
ходные состояли из чтения, посещения 
музеев и, конечно, прослушивания му-
зыки: ставишь четыре симфонии Брам-
са, садишься и слушаешь. А потом слу-
шаешь их ещё раз.

В следующий раз слушаешь им-
прессионистов начиная с Дебюсси. 
Потом Штокхаузена, Пендерецкого, 
Берио, Ксенакиса. Стравинского я во-
обще выучил наизусть. Далее Пёрселл, 
барокко, огромной пласт романтиче-
ской музыки — Шопен, Шуберт, Шу-
ман... Ну и оперы, конечно.

Для Михайловского балета вы постави-
ли 14 спектаклей. Как изменилась труп-
па за те годы, что вы ею руководите?

Она изменилась не потому, что 
я пришёл, а потому, что время измени-
лось. Появился господин Кехман и на-
чал всё менять. Я знаю, что он слуша-
ет музыку, следит за тем, что делается 
в мире искусства. Он позвонил мне, 
кто-то ему обо мне рассказал. У него 
очень хорошая интуиция и очень хо-
роший глаз. Если он говорит: «Возмож-
но, тебе стоит это сделать», то всегда 
оказывается прав. И поэтому он силь-
но поменял театр в лучшую сторону.

Его характер может казаться немно-
го трудным, но у него доброе сердце. 
Я вижу, как он заботится о театре и как 
красиво выглядит всё, что там дела-
ется. Я прихожу утром и вижу с деся-
ток юношей в оранжевой униформе, 
которые занимаются самой тщатель-
ной уборкой — чистят всё, вплоть до не-
видимых никому уголков. А столовая? 
Посетителей там обслуживают милые 
люди, и они тоже одеты в элегантную 
униформу. На всё это удивительно 
и приятно смотреть.

По части искусства что можно отме-
тить?

Ну вот хотя бы последний факт. 
Во время постановки «Кармен» наши 
репетиции с оркестром шли утром 
и вечером, часа по три-четыре. Я рабо-
тал в Берлине, Париже, Лондоне, Дрез-
дене, Милане, Лионе и ещё массе 
других культурных мест, но нигде 
спектакли не репетируют так тщатель-
но. Это происходит только в России.

Культура

Лучшее — детское
«Леди Баг» остаётся лидером проката

Олег Клещев 

Л идерами проката минувшего уик-
енда стали семейные и детские 

фильмы. Анимация «Леди Баг и Супер-
Кот: Пробуждение силы» удержива-
ет первую позицию рейтинга ЕАИС — 
67 млн рублей. На втором месте «Баба 
Яга спасает мир» — 37 млн. Замыка-
ет тройку лидеров мультфильм «Рус-
лан и Людмила. Больше, чем сказка» — 
26 млн рублей. «Вызов» в очередной раз 
оказался в пятёрке лидеров — 19 млн. 
«Известия» подводят итоги выходных 
в кино.

Посещаемость кинотеатров под-
росла с начала второй половины ав-
густа и держится на уровне 1,1 млн 
зрителей. В минувший уикенд ауди-
тория отдала предпочтение детским 
и семейным проектам: топ-4 ЕАИС за-
няли анимация и подростковые филь-
мы. Как объяснила «Известиям» прези-
дент сети кинотеатров «КАРО» Ольга 
Зинякова, это обусловлено концом ка-
никул.

— На старте нового учебного года 
семейные походы в кино пользуются 
особым спросом — все возвращают-

ся с каникул и дач и хотят отметить 
городские выходные киношным до-
сугом, — рассказала Ольга Зинякова 
«Известиям».

Почти четверть зрителей (246 тыс.) 
вновь выбрали французскую анима-
цию «Леди Баг и Супер-Кот: Пробуж-
дение силы». Это обеспечило суперге-
ройскому мультфильму 67 млн рублей 
кассы и первое место в рейтинге. А ещё 
такой результат позволил «Леди Баг» 
преодолеть отметку 700 млн рублей 
общих сборов в России. Результат 
ожидаемый, если учитывать миро-
вую популярность сериала, который 
лежит в основе картины. Как считает 
Ольга Зинякова, лента может претен-
довать на 1 млрд рублей.

— «Леди Баг» с явным преимуще-
ством лидирует четвёртый уикенд 
подряд и демонстрирует отличную на-
работку, что можно считать показате-
лем неугасающего интереса. Фильм, 
работающий на поклонников фран-
цузского мультсериала, ещё несколь-
ко уикендов будет оставаться в холдо-
верах, так что перспектива миллиарда 
вполне реальна, — добавила Ольга Зи-
някова.

«Серебро» забрал отечественный 
фильм-сказка «Баба Яга спасает мир». 
На него сходили 139 тыс. россиян, а за-
работок составил 37 млн рублей. «Баба 
Яга» может похвастаться наиболь-
шей средней посещаемостью залов — 
по 22 человека на сеанс. Эти показатели 
сопоставимы с результатами коротко-
метражных картин («Три добрых дела» — 
23 зрителя), которые обычно с отрывом 
лидируют по наполняемости, так как 
с ними предсеансовым обслуживанием 
показывают западные новинки. Сред-
няя наработка ленты тоже внушитель-
ная: почти 6 тыс. рублей.

«Бронза» досталась мультфиль-
му «Руслан и Людмила. Больше, чем 
сказка». В минувшие выходные но-
винку показали 9,5 тыс. раз, и её зара-
боток составил около 27 млн рублей. 
Сборы анимации уменьшились почти 
на четверть (если сравнивать с показа-
телями премьерного уикенда), но это 
не помешало ей подняться с четвёр-
того на третье место рейтинга ЕАИС.

Замыкает четвёрку лидеров под-
ростковый фильм-детектив «Чижик-
Пыжик возвращается». Его сборы 
сопоставимы с «Русланом и Людми-
лой» — 22 млн рублей, но для премьер-

ного уикенда результат не самый вну-
шительный. По количеству сеансов 
(почти 10 тыс.) «Чижик-Пыжик» усту-
пает только «Леди Баг», но по средней 
наработке и наполняемости залов но-
винка оказалась почти в самом конце 
(девять человек и 2,2 тыс. рублей на по-
каз соответственно).

«Вызов» Клима Шипенко уверенно 
держится в топе ЕАИС и в этот раз за-
нял пятую строчку рейтинга, зарабо-
тав 19 млн рублей. Общие сборы кос-
мической драмы составляют 2 млрд 
100 тыс. рублей. Лента уже обошла ми-
ровой анимационный хит «Зверополис» 
(2 млрд 82 тыс.) и такими темпами скоро 
войдёт в топ-10 самых кассовых филь-
мов российского проката.

После премьерного уикенда фран-
цузский боевик «Заложники» с Ли-
амом Нисоном опустился со второй 
на шестую строчку рейтинга. Карти-
на заработала скромные 17,6 млн руб-
лей, хотя показали её более 5 тыс. раз. 
Средняя посещаемость у «Заложни-
ков» — восемь человек на сеанс.

Сборы «Жанны Дюбарри» с Джон-
ни Деппом тоже снизились — с 17,9 
до 13 млн рублей. Такой результат по-
зволил картине разместиться на вось-
мой строчке рейтинга. Зато у ленты 
Майвенн впечатляющие средние сбо-
ры на показ: по 7,4 тыс. рублей. Внуши-

тельнее цифры только у короткоме-
тражных картин. Но в целом интерес 
аудитории больше прикован к детско-
му и семейному контенту, а не к трил-
лерам, боевикам и драмам.

Китайская версия знаменитой 
истории про преданного пса «Мой Ха-
тико» оказалась на девятой строч-
ке рейтинга ЕАИС, собрав скромные 
11 млн рублей. Картина из Поднебес-
ной не может похвастаться большими 
цифрами по наработке и посещаемо-
сти сеансов: по 3 тыс. рублей и 11 че-
ловек на сеанс.

Хуже всего дела обстоят у детско-
го фильма «Девочка Нина и похити-
тели пианино» — он заработал чуть 
меньше 8 млн. У ленты наименьшие 
средняя наработка и наполняемость 
залов: по 1,4 тыс. рублей и шесть че-
ловек на показ соответственно. Как 
считает Ольга Зинякова, вялый старт 
обеих лент обусловлен конкуренцией 
с более успешными картинами.
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«Нигде спектакли  
не репетируют  
так тщательно,  

как в России»
Худрук балета Михайловского театра  

Начо Дуато — о новой постановке,  
хоре Казанского собора и прогулках  

по Невскому проспекту

« МНЕ ПОРОЙ КАЖЕТСЯ, ЧТО ТАНЦОВЩИКИ ИЩУТ 
НАСЕКОМЫХ НА СВОИХ ТЕЛАХ. И ОНИ ПОСТОЯННО 
ЧТО-ТО ДЕЛАЮТ. НЕ ПЕРЕСТАЮТ ДВИГАТЬСЯ, КАК ЖЕ-

ВАТЕЛЬНАЯ РЕЗИНКА, НУ ИЛИ КАК СПАГЕТТИ. НО ИЗ СПАГЕТТИ 
Я ПРЕДПОЧИТАЮ КАРБОНАРУ В ИТАЛЬЯНСКОМ РЕСТОРАНЕ
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«В чём-то мы ближе к олимпийским 
принципам, чем сама Олимпиада»
Президент Федерации скейтбординга РФ Илья Вдовин — о международном 
старте в Москве и лидере сборной с американским паспортом

Тимур Ганеев   

В субботу, 2 сентября, в парке Горько-
го состоялся финал международно-

го фестиваля по скейтбордингу Grand 
Skate Tour (GST). За неделю проведения 
в спортивных, культурных и образова-
тельных мероприятиях GST приняло уча-
стие более тысячи скейтеров из 41 стра-
ны мира.

В мужские и женские финалы вы
шли скейтеры из пяти стран (Аргентина, 
Болгария, Бразилия, Колумбия, Россия). 
Среди мужчин сильнейшим оказался 
аргентинец Матиас Дель Ольо, серебро 
у Мартина Атанасова из Болгарии, брон
за досталась россиянину Эвону Марти
несу. По результатам набранных бал
лов среди женщин первое место заняла 
Жасмин Альварес из Колумбии. Второе 
и третье места на пьедестале достались 
россиянкам: Александре Тимониной 
и Татьяне Стыровой. Итоги мероприя
тия в новой олимпийской дисциплине 
для «Известий» подвёл президент Фе
дерации скейтбординга России Илья 
Вдовин.

Насколько тяжело в нынешних услови-
ях было провести в России междуна-
родный турнир с участием такого числа 
спортсменов из разных стран?

Непросто. Например, наш участник 
из США Кешод Джонсон получал визу 
в Монреале, где был на соревнованиях. 
Потому что в США сократили количе
ство консульств РФ, и записаться в них 
довольно сложно. Многие спортсмены 
добирались до Москвы с тремячетырь
мя пересадками, но если хочется, то всё 
возможно. А нам очень хотелось про
вести GST в этом году. Москва соску
чилась по таким международным со
бытиям. И тут хочется сказать большое 
спасибо департаменту культуры Мо
сквы, благодаря которому всё это во
плотилось.

Как World Skate реагирует на проведе-
ние GST?

У нас сохранились тёплые отноше
ния с World Skate. Другое дело — они мо
лодая олимпийская федерация. Про
тивостоять МОК они не в силах. На это 
сейчас не способны и более сильные 
федерации. При этом World Skate в своё 
время поддержала создание GST. По
этому можно говорить о негласной фор
ме поддержки.

Можно сказать, что в Москве собрался 
топовый состав участников?

Не совсем. Многие спортсмены, кото
рых мы пригласили, сначала дали поло
жительный ответ, но затем отказались. 
Видимо, получили указания от своих 
национальных федераций, спонсоров. 
Так что у нас не было всех сильнейших, 
но было много сильных спортсменов. 
Думаю, что из участников GST 2023 
на Игры2024 в Париж по едут от пяти 
до десяти спортсменов. Некоторые 
уже практически отобрались на глав
ный старт четырёхлетия, например бра
зилец Аугусто Акио.

Скейтбординг дебютировал на Олимпиа-
де в Токио-2020, и тогда японцы выиграли 
три из четырёх золотых наград. Всё дело 
в особенностях домашних скейтпарков?

Тот факт, что большая часть медалей 
в Токио досталась хозяевам, объясняет
ся не только домашним скейтпарком. 
Вопервых, в скейтбординге у многих 
ребят попрежнему особое отношение 
к соревнованиям. Главное — участие, 
а не победа. Вовторых, японцы поро
дили очень большую плеяду топовых 
скейтбордистов. И на каждом ЧМ мы ви
дим новые имена.

Кого кроме Японии можно назвать ли-
дерами дисциплины?

Бразилию, США и Австралию. Также 
отмечу Францию, Нидерланды и Шве
цию. Однако скейтбординг распростра
нён по всему миру, и, наверное, — это 
самое интересное в нём. В GST участво
вало много стран, которые не представ
лены в олимпийском отборе. Просто 
потому, что у них отсутствует нацио
нальная федерация или национальная 
федерация существует в зачаточном 
виде. Только на бумаге. Поэтому для 

ряда стран участие в GST даёт мощный 
толчок развития дисциплины. Это важ
ный момент, который мы отслеживаем. 
Были примеры, когда ребят заметили 
на родине. Последний из них — Уган
да. После поездки в Москву они попа
ли в поле зрения местного минспорта 
и впервые получили деньги на между
народные выезды.

То есть российский турнир способству-
ет международному развитию скейт-
бординга?

GST придуман в РФ, но наш боль
шой план в том, чтобы он проводился 
не только у нас. Мы видим, что наше ме
роприятие получает большой отклик 
у участников со всего мира, в первую 
очередь за счёт уникальной образова
тельной части. 

Недавно в World Skate заявили, что гото-
вы допустить россиян до участия в ква-
лификационных стартах Игр-2024 в ка-
честве нейтральных атлетов. Реально 
ли ещё получить путёвки на Олимпиаду?

Дефакто, как и в большинстве дру
гих видов спорта, участие наших спорт
сменов в международных стартах по
ставлено на стоп. Члены сборной России 
попрежнему не получают приглашения 
на квалификационные этапы, но даже 
если нас сейчас допустят, то накопить 
необходимое количество рейтингбал
лов будет уже невозможно.

Надо быть лучшими в мире, чтобы 
за оставшиеся соревнования набрать 
баллы, необходимые для поездки в Па
риж2024. Но мы спокойно к этому отно
симся. У нас никто не отобрался на Игры 
в Токио, хотя наш юный талант Саша Гу
сев имел хорошие шансы. Увы, перед по
следним отборочным этапом он полу
чил серьёзную травму. Что поделаешь? 
Но у нас есть GST. Где высокая конкурен
ция среди спортсменов из множества 
стран, которые так же, как и мы, лише
ны возможности отобраться на Игры. 
Так что в чёмто мы ближе к олимпий
ским принципам, чем сама Олимпиада.

«После разговора с Ротенбергом  
был нацелен на переезд в Питер»
Хоккеист СКА Алекс Гальченюк — о выборе клуба, дебюте в КХЛ  
и желании выиграть Кубок Гагарина

Алексей Фомин 

О дним из самых громких трансфе-
ров КХЛ в 2023 году стало подпи-

сание петербургским СКА американ-
ского нападающего белорусского 
происхождения Алекса Гальченюка. 
Игроки такого уровня в последние 
годы редко приезжают из НХЛ в Рос-
сию, если востребованы за океаном. 
Но скандальное расторжение кон-
тракта с «Аризоной» и судебные раз-
бирательства вокруг ДТП и конфликта 
с местной полицией привели к потере 
29-летним хоккеистом работы в силь-
нейшей лиге мира.

В конце августа, за неделю до на
чала сезона в КХЛ, он подписал двух
летний контракт со СКА. Уже в первом 
матче регулярного чемпионата глав
ный тренер команды Роман Ротенберг 
доверил Гальченюку позицию цен
трального нападающего первого звена 
в тройке с Сергеем Толчинским и Ма
ратом Хайруллиным. Именно это зве
но помогло армейцам одержать в го
стях волевую победу над московским 
«Динамо» (2:1). Первая шайба была за
брошена Толчинским с переда
чи Гальченюка.

В интервью 
« И з в е с т и я м » 
новичок СКА 
оцен и л свою 
п е р в у ю и г р у 
в лиге, рассказал 
об адаптации 
в новом кол
лективе, отве
тил, были ли 
у него ещё ва
рианты трудо
уст ройст ва 
в КХЛ, и объ
яснил, поче
му сделал вы
бор в пользу 
питерско
го клуба.

Как оцените свой официальный дебют 
в КХЛ?

Хорошо. Победили. Важная игра 
была с «Динамо». Очень хотелось на
чать с победы. Было непросто, но нам 
удалось выиграть. Главное — не оста
навливаться и продолжать побеждать 
в каждом матче.

Как вам игра в центре первого звена 
с Сергеем Толчинским и Маратом Хай-
руллиным?

Неплохо. Была достаточно плот
ная игра, но мы нормально взаимодей
ствовали с ребятами. Конечно, нужна 
ещё пара матчей, чтобы привыкнуть 
друг к другу. А так хорошо всё — вы
играли, рад, что наше звено принес
ло оба гола.

Понятно, что трудно судить по одному 
матчу, но на примере «Динамо» как вам 
уровень КХЛ?

Довольно хорошая команда. Играла 
плотно. У них был хоро

ший старт в матче про
тив нас. Но мы пере
вели инициативу 
на свою сторону по
сле первого периода, 
сумели переломить 

ход встречи и одер
жать победу, про

игрывая в счёте.

Ро м а н Ро т е н -
берг рассказы-
вал, что вы уда-

лённо из Северной 
Америки в течение 
двух недель изучали 
игру СКА. Насколько 

это для вас было по-
лезным?

Ну, конечно, при
ходя в СКА, я уже знал, 

что это за команда, ка
кие в ней игроки, 

в какой хоккей 
она играет. 

Но всё равно — ты можешь знать 
и си стему игры команды, и её игроков, 
но окончательно их поймёшь, толь
ко когда сам с ними выйдешь на лёд. 
Чем больше выступаешь, тем больше 
при выкаешь к партнёрам по команде, 
их системе игры, требованиям тренера.

Слухи ходили, что вами в КХЛ интере-
совался не только СКА. Насколько кон-
кретные предложения были от других 
клубов?

Летом на меня претендовала пара 
команд, но не вижу смысла подробно 
об этом говорить. Я хотел играть в СКА. 
И очень рад оказаться в Питере.

Почему именно в СКА?
Я доверился Юрию Леонидовичу 

Николаеву (один из сильнейших хок
кейных агентов в России. — «Известия») 
и его агентству, которые представля
ли меня в переговорах с клубами КХЛ. 
Тем более в тот момент ещё не завер
шилось моё судебное дело. И уже то
гда начались переговоры со СКА. Ещё 
находясь в США, я пообщался с Рома
ном Борисовичем Ротенбергом, увидел 
интерес к себе. И с того момента вари
ант со СКА был для меня самым инте
ресным. Уже был нацелен на переезд 
именно в Питер. Потому что там класс
ная команда собралась, у которой хо
роший шанс на победу в Кубке Гагари
на. И я хочу ей помочь добиться успеха.

После матча с «Динамо» вы покидали 
«ВТБ Арену» в компании Артёма Сергее-
ва и Андрея Педана.

Я с ними давно знаком. В детстве 
играли вместе в школе «Динамо». 
С Сергеевым в 15 лет вместе уезжа
ли в Чикаго, год жили там. С Педаном 
пересекались в НХЛ, пусть и играли 
в разных командах.

В бытовом плане легко проходит адап-
тация к жизни в России, где вы не были 
достаточно давно?

Както не задумывался об этом. Ко
нечно, есть некоторые новые моменты — 
я и правда здесь долго не был, уже 14 лет. 
Одна Москва насколько изменилась! 
А так какихто сложностей нет. Всё
таки в хоккейном плане всё везде очень 

похоже, поэтому постепенно при
выкаю к клубу 

и партнёрам 
по команде.
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Дмитрий Гарин 

М едийный клуб 2DROTS 4 сентя-
бря прошёл кировское «Дина-

мо» в 1/64 финала FONBET Кубка Рос-
сии (2:0). Команды сыграли на поле, 

которое было специально уло-
жено в посёлке Бе-

локаменка 

Мурманской области — на берегу Ба-
ренцева моря. В следующей стадии 
2DROTS встретятся с представителем 

Первой лиги — соперник 
определится по итогам 
жеребьёвки. Но исто-
рическое достижение 
у них уже есть: так дале-
ко в Кубке страны медиа-

команды ещё не забирались.
Из всех матчей 1/64  фина

ла Кубка России именно 
встреча 2DROTS 

и киров
с к о г о 

«Динамо» 
вызывала особый 
интерес. Она про
ходила на фут
больном поле, 
которое было 
уложено в пла
вучем доке 

в посёлке Белокаменка Мурманской 
области. Директор по мероприяти
ям и спонсорским активациям РФС 
Кирилл Терёшин отметил, что изна
чально на этом поле планировалась 
открытая тренировка сборной России, 
но изза сложной логистики органи
зовать это пока не получилось. В авгу
сте в сетях он писал: «История с мат
чем на берегу Баренцева моря — это 
настоящая романтика футбола, са
мой народной игры, в которую мож
но играть повсюду, включая морской 
плавучий док... Футбол в Заполярье 
ломает шаблоны, это новый опыт, кру
той контент из места, где бы парни ни
когда не побывали. Именно этим Ку
бок страны и отличается от других 
турниров — новыми возможностями».

В день матча 2DROTS и кировско
го «Динамо» Кирилл Терёшин расска

зал «Известиям» о подробностях уни
кального проекта.

— Поле готовилось исключитель
но для тренировочных процессов, — 
объяснил он. — Хотя в моей голове 
открытая тренировка национальной 
сборной для мурманчан и для детей 
накануне зарубежной поездки в Катар 
сыграла бы серьёзную роль по при
ближению футболистов к обычным 
людям, которые живут своей жизнью. 
Для них это как будто история из се
риала. Здесь мог не состояться офици
альный матч, но мы благодарны двум 
клубам, что они пошли навстречу 
и согласились. Мы также прорабаты
вали варианты товарищеских встреч 
двух клубов РПЛ и ФНЛ. Теоретически 
в Мурманске моли бы сыграть «Пари 
НН» и ЦСКА. Оба клуба были посвя
щены в это. Но когда запустился про
цесс с официальным матчем, мы поду

мали, что это будет не совсем 
медийно, будет 

повтором. И потом клубы РПЛ стара
ются реже играть на искусственных 
газонах — риски травм и так далее. 
А во Второй лиге чаще тренируются 
на искусственных газонах.

Вместе с искусственным покры
тием, которое, кстати, отвечает всем 
регламентным требованиям прове
дения матча Кубка России, на площад
ке возведены трибуны для зрителей. 
4 сентября на них разместилось око
ло тысячи болельщиков. Им повезло: 
игра вышла интересной — держала 
в напряжении до самого конца.

Счёт в первом тайме открыл полу
защитник 2DROTS Станислав Манаев: 
ворвался с левого фланга в штрафную 
динамовцев и точно пробил в створ. 
После перерыва преимущество мо
сквичей удвоил хавбек Годфред Клу
цей, головой замкнув подачу партнё
ра. У кировчан был шанс вернуться 
в игру на 87й минуте, но Егор Поздня
ков не смог с 11метровой отметки пе

реиграть Дмитрия Сычёва.

Таким образом, 2DROTS стала пер
вой медийной командой, которая 
смогла добраться до 1/32 финала Куб
ка России.

— Речь не идёт о том, что мы про
играли медийной команде, — сказал 
«Известиям» главный тренер киров
ского «Динамо», легенда «Спарта
ка» Виктор Булатов. — Мы проиграли 
профессиональной. Они трениру
ются в профессиональном режиме, 
имеют уровень зарплат не хуже, чем 
во Второй лиге. Многие футболи
сты играли во Второй лиге, име
ют опыт  в ФНЛ. Думаю, Гау
чо не затерялся бы в ФНЛ. 
За август проведено мно
го игр, и ребята были 
уставшие. Навер
ное,  это моя 
вина, что 
не смог 
подвести 
их к этой 
встрече.
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На первой 
платформе
Как 2DROTS  творит историю  
в Кубке России

Спорт
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